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Уважаемые коллеги!
Всероссийская ассоциация развития местного самоуправления 
поздравляет муниципальное сообщество Краснодарского края 
с Днем местного самоуправления

Благодаря всесторонней под-
держке Президента РФ Владимира 
Путина органам местного само-
управления в России с каждым го-
дом уделяется все больше внима-
ния. Вместе с растущим объемом 
задач повышается и престиж муни-
ципальной службы. Впервые в 
истории современной России у 
муни ципалов появилась своя на-
града – почетное звание «Заслу-
женный работник местного само-
управления», учрежденная по 
поручению главы государства. 
Проведены Всероссийская муници-
пальная премия «Служение» и Все-
российский муниципальный фо-

рум «Малая родина – Сила России», который 
в январе 2024 года объединил на одной пло-
щадке более 7000 глав муниципалитетов.

Муниципальное сообщество растет и 
развивается. Успешно идет интеграция но-
вых регионов в правовое, социально-эконо-
мическое и культурное пространство РФ. 
Внедрены масштабные образовательные 
программы: уже действует «Школа мэров», 
готовятся к запуску «Школа команд» и про-
ект по наставничеству.

С каждым годом преображаются муници-
палитеты страны: благоустройство пришло 
и в города-миллионники, и в небольшие 
сельские поселения. Наша с вами задача – 
продол  жить эти качественные преобразова-
ния, обеспечить неукоснительное исполне-
ние поручений национального лидера. Уже в 
2024–2025 годах в стране начнется реализа-
ция пяти новых национальных проектов, 
анонсированных Владимиром Путиным. Не 
теряют актуальности и текущие задачи, 
главные из которых – поддержка участников 
СВО и их семей, повышение качества жизни 
в муниципалитетах.

Работы предстоит много, но муниципа-
лы никогда не подводили и не подведут пре-
зидента. Мы с вами – не просто огромная 
команда профессионалов. Мы большая се-
мья, которая любит свою Родину и сделает 
все для ее развития – рядом с людьми и ради 
людей.

Уважаемые коллеги! Желаем каждому 
из вас удачи, мира, здоровья и семейного 
благополучия! С праздником!

Сопредседатель ВАРМСУ 
И. М. Гусева

Дорогие друзья!
Поздравляем вас с Днем 
местного самоуправления!

Этот апрельский праздник призван подчерк-
нуть особые заслуги людей, которые принимают 
деятельное участие в развитии Кубани и ее терри-
торий, посвящают себя заботе о благополучии 
окружающих.

В ваших рядах тысячи жителей края – как со-
трудники органов власти на местах, так и акти-
висты, которые на добровольных началах трудят-
ся на благо своих хуторов, станиц, городов и 
районов. Вас объединяет стремление делать 
жизнь земляков лучше, помогать им в решении 
существующих проблем и поддерживать тех, 
кому нелегко.

Примите слова глубокой благодарности за 
ваш неутомимый и незаменимый труд, неравно-
душие, готовность участвовать в судьбе края                   
и заряжать своими идеями и энергией других. 
Благодаря вам жители знают, что их слышат и все 
вопросы обязательно будут решены.

Губернатор 
Краснодарского края
В. И. Кондратьев

Председатель 
Законодательного             
Собрания 
Краснодарского края
Ю. А. Бурлачко
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Друзья! Нет сомнений в том, что при вашем 
содействии мы продолжим укреплять диалог и 
взаимодействие между обществом и властью, 
поддерживать народные инициативы и проекты.

Желаем вам дальнейших успехов в плодотвор-
ной деятельности, крепкого здоровья, сил для во-
площения задуманного и всего самого доброго!
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Владимир Путин в режиме видеоконференции провел 
совещание по вопросам развития проекта федераль-
ных круглогодичных курортов «Пять морей и озеро 
Байкал». В мероприятии принял участие губернатор 
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Кондитер-шоколатье Николай Попов уже 
более 25 лет создает потрясающие шедев-
ры шоколадного искусства. Он может 
изготовить из лакомства самые сложные 
фигуры. Одной из таких является Александ-
ровская арка Краснодара
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МСК СОДЕРЖАНИЕ

НАШЕ ИЗДАНИЕ ПРЕДСТАВЛЕНО В СИСТЕМЕ

www.reklama-online.ru
КОМПАНИЯ РЕКЛАМА ОНЛАЙН АГЕНТСТВО ПОЛНОГО ЦИКЛА

Перспективы

16 Будем с виноградом!

В 2024 году на Кубани планируют заложить виноградни-
ки на площади в 1,5 тысячи гектаров. Профильный спе-
циалист рассказал нашему изданию о нынешнем состо-
янии виноградарства, о том, как господдержка помога-
ет создавать на Кубани питомники, сколько саженцев 
нужно нашим аграриям и почему стоит больше внима-
ния уделять местным сортам

Вкус жизни
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Вдохновлять 
своим примером

Движущая сила 
Кубани

22

30

Те люди, которые искренне желают помочь не ради личной 
или финансовой выгоды, а по зову сердца, зовутся волонте-
рами. Мы узнали из первых уст, откуда появляются бескорыст-
ная доброта и стремление прийти на помощь другим

Депутаты ЗСК утвердили итоги краевых конкурсов на зва-
ния «Лучшее поселение Краснодарского края за 2023 год» 
и «Лучший орган территориального общественного само-
управления»

Топалов 
Александр Александрович, 
заместитель губернатора 
Краснодарского края

Дорошев 
Андрей Александрович, 
председатель комитета 
по вопросам местного 
самоуправления, 
административно-территориального 
устройства и социально-экономиче-
ского развития территорий Законода-
тельного Собрания Краснодарского 
края 

Пергун 
Евгений Николаевич,
председатель Правления ассоциации 
«Совет муниципальных образований 
Краснодарского края», 
глава МО Динской район 

Копайгородский 
Алексей Сергеевич, 
член Правления, 
глава МО город-курорт Сочи

Голобородько 
Сергей Анатольевич, 
член Правления, 
глава МО Кореновский район

Синяговский 
Роман Иванович, 
член Правления, 
глава МО Славянский район

Перепелин 
Анатолий Александрович, 
член Правления, 
глава МО Тихорецкий район

Гайнюченко 
Станислав Александрович, 
член Правления, 
глава МО Усть-Лабинский район

Склярова 
Лариса Арсентьевна, 
член Правления, 
глава Новопавловского 
сельского поселения 
МО Белоглинский район  

Редакционная 
коллегия 
журнала МСК
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Курорты страны. 

Президент России Владимир Путин 
в режиме видеоконференции 
провел совещание по вопросам 
развития проекта федеральных 
круглогодичных курортов 
«Пять морей и озеро Байкал». 
В мероприятии принял участие 
губернатор Краснодарского края 
Вениамин Кондратьев

Перспективы

Текст: Нина Надюк

ФЕДЕРАЦИЯ
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учетом приоритетов, обозначенных в Посла-
нии Федеральному Собранию, участники 
встречи обсудили решения, которые должны 
лечь в основу обновленного национального 
проекта «Туризм и индустрия гостеприим-
ства». Его реализация начнется уже в начале 
следующего года.

В формате нацпроекта в сфере туризма 
совместно с субъектами Федерации и бизне-
сом работа была начата еще в 2021 году. Пред-
ложенные системные инструменты, подходы 
показали свою эффективность.

Только за прошлый год более чем в четыре 
раза увеличилось число туристов, посетивших 
Дагестан, вдвое вырос турпоток в республики 
Алтай и Адыгея и Ленинградскую область.

Практически во всех регионах появляются 
маршруты, которые интересны семьям с деть-
ми, людям всех возрастов, развивается научно-
популярный, событийный и промышленный         
туризм, запущены специальные моло  дежные и 
школьные программы.

Глава государства поставил перед про-
фильными структурами задачу до 2030 года 
почти вдвое – до 140 миллионов – увеличить 
число ежегодных путешествий по стране. Для 
этого расширять именно доступное предложе-
ние разнообразных туристических услуг, что 
называется, на любой вкус, чтобы граждане 
могли увидеть уникальную природу России, 

прикоснуться к нашей великой истории и 
культуре, отдохнуть на морских, горнолыж-
ных и оздоровительных курортах, в круглого-
дичных парках развлечений.

Должны быть реализованы мастер-планы 
городов и программы развития более двух ты-
сяч населенных пунктов. В рамках экологиче-
ского нацпроекта к 2030 году необходимо со-
здать инфраструктуру для туризма во всех 
национальных парках страны.

Президент подчеркнул, что критически 
важно синхронизировать туристические про-
граммы с планами развития транспортной ин-
фраструктуры.

Чтобы планировать поездки, чтобы путе-
шествовать по стране можно было удобнее и 
дешевле, а туристический бизнес имел воз-
можность расширять деятельность, повышать 
свою эффективность, в России будет сформи-
рована интегральная цифровая платформа. 
Она призвана консолидировать всю информа-
цию о транспортной логистике, гостиницах, 
кафе, достопримечательностях, музеях, об 
услугах частных гидов и экскурсоводов.

– Такую работу прошу организовать                     
на стыке нескольких нацпроектов,                      
в том числе, конечно же, проекта 
«Экономика данных». Предметные, 
целенаправленные меры по развитию 

ФЕДЕРАЦИЯ

C

Официальный сайт 
Президента России 
kremlin.ru
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туристической индустрии должны быть 
включены именно в профильный 
национальный проект. Объем его 
бюджетного финансирования  в 2025–
2030 годах составит не менее 403 
миллиардов рублей, – подчеркнул 
Владимир Путин.

Он акцентировал внимание на том, что отече-
ственные компании должны и дальше оста-
ваться ключевыми партнерами государства в 
развитии туристической индустрии. Все меры 
поддержки, которые уже показали свою эф-
фективность за период реализации текущего 
национального проекта, должны быть обяза-
тельно продлены.

Также в рамках профильного нацпроекта 
глава государства предложил сформировать от-
дельный федеральный проект по выпуску оте-
чественной продукции для туристической сфе-
ры и попросил в рамках конкурса «Знай наших» 
и дальше уделять особое внимание продвиже-
нию российских брендов экипировки, других 
товаров для туризма.

«Пять морей и озеро Байкал»

Владимир Путин подробно остановился на 
программе развития курортов, о которой шла 
речь в Послании Федеральному Собранию.
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– Уже в этом десятилетии новые 
современные гостиничные комплексы 
должны появиться на морском побере-
жье в Краснодарском и Приморском 
краях, в Санкт-Петербурге, в Крыму и 
Дагестане, в Калининградской и 
Запорожской областях. Частью этого 
большого проекта также станет 
строительство курортов на озере 
Байкал в Иркутской области и Респуб-
лике Бурятия, – отметил глава государ-
ства.

Поскольку создание крупных круглогодич-
ных морских курортов является приоритетом 
для регионов, Владимир Путин рекомендо-
вал главам субъектов Федерации использо-
вать в этой работе все доступные инструмен-
ты финансирования.

– Руководители регионов и представи-
тели бизнеса, участвующие в реализа-
ции программы «Пять морей и озеро 
Байкал», сегодня с нами на связи. 
Просил бы их высказаться, доложить           
о намеченных планах, обозначить, 
какое содействие для запуска перспек-
тивных проектов необходимо со сто- 
роны федеральных министерств                      
и ведомств, – сказал президент.

Глава Минэкономразвития России Максим 
Решетников рассказал, что в прошлом году 
жители страны совершили 78 миллионов 
внутренних турпоездок. Это на 21% больше 
уровня 2022-го. Спикер отметил, что в стра-
не растет инвестиционная активность. В 
2023 году бизнес вложил в отрасль более 800 
миллиардов рублей – на треть больше, чем 
годом ранее. Было введено 12,5 тысячи но-
вых номеров, рост за год составил 10%. На 
18% уве личилось число классифицирован-
ных номеров. Это показатель того, что биз-
нес динамично легализуется.

По словам Максима Решетникова, под-
держка гостиничного бизнеса растет и по ли-
нии других национальных проектов, в том чи-
сле нацпроекта по малому и среднему бизнесу. 

В прошлом году предприниматели в сфере ту-
ризма, субъекты МСП привлекли почти в два 
раза больше кредитных средств по этой про-
грамме, чем в 2022-м.

Расширение программы льготного креди-
тования позволит поддержать 167 крупных  
отелей в 55 регионах. Увеличение лимита про-
граммы по номерному фонду с 48 до 59 тысяч 
номеров поддержит строительство всех заяв-
ленных инвесторами проектов, которые соот-
ветствуют минимальным критериям. Все 
меры поддержки в туристической отрасли по-
зволят увеличить турпоток с 10 до 23 миллио-
нов человек в год.

– Для нас крайне актуальны и новые 
крупные точки притяжения – туристиче-
ские «магниты» в масштабах страны. 
Такую задачу как раз и будет решать 
проект «Пять морей и озеро Байкал», 
который был запущен по вашей 
инициативе, – отметил Максим 
Решетников. – Это масштабные 
проекты комплексного освоения 
территорий на морских побережьях в 
девяти регионах страны. Они подразу-
мевают создание современной среды и 
комфортных условий для отдыха, что 
называется, на любой кошелек: отели, 
рестораны, бассейны, детские и 
спортивные центры, парковые зоны и, 
конечно, пляжи.

Руководитель Минэкономразвития России 
подчеркнул, что дальше всех в создании ку-
рортов с нуля продвинулся Дагестан.

Тему курорта в границах особой экономи-
ческой зоны регион и «Кавказ.РФ» начали 
прорабатывать чуть больше года назад. Уже 
готовы мастер-план, концепция развития и 
проект планировки. Началось проектирова-
ние инфраструктуры, и до конца этого месяца 
появятся первые резиденты.

Остальные субъекты Федерации сейчас  
активно решают земельно-имущественные 
вопросы. Ведется проработка как раз градо-
строительной документации, транспортного 
обеспечения участков.

В Краснодарском 
крае, Крыму, 
Дагестане, 
Запорожской, 
Калининградской 
и Иркутской 
областях, 
Санкт-Петербурге, 
Приморском крае 
и Бурятии 
будут созданы 
новые курорты

ФЕДЕРАЦИЯ
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О развитии курортной отрасли на Кубани 
рассказал глава региона Вениамин Кондратьев. 
Он отметил, что в структуре валового регио-
нального продукта края доля санаторно-курорт-
ного комплекса составляет около 8%, а к концу 
года планируется повысить ее до 9. В 2023 году 
на курортах Краснодарского края отдохнуло ре-
кордное количество туристов – более 18 милли-
онов человек.

– Создание курорта «Новая Анапа» в 
рамках проекта «Пять морей и озеро 
Байкал» – это важный для нашего 
региона проект. Он позволит увеличить 
турпоток на 1 миллион 300 тысяч 
человек в год и, конечно же, создаст для 
отдыхающих новое, современное 
качество услуг, комфортный отдых с 
развлечениями. Вместе с тем по планам 
проект даст мощный дополнительный 
экономический эффект для края.                    
Он позволит создать 18 тысяч новых 
рабочих мест, привлечь предварительно 
459 миллиардов рублей инвестиций                        
и по итогу обеспечит поступление                     
в федеральный и краевой бюджеты 
ежегодно около 30 миллиардов руб-           
лей, – подчеркнул губернатор Кубани.

Он акцентировал внимание президента на 
том, что расширение туристических возмож-
ностей региона связано с обязательным реше-
нием вопроса с обращением с твердыми ком-
мунальными отходами: необходимо строи-
тельство нового комплекса, включающего сор-
тировку, переработку мусора и, конечно же, 
его утилизацию.

– Также требуется строительство берего-
укрепительных, очистных сооружений, 
энергетической инфраструктуры – это все 
огромные деньги. На сегодняшний день 
недостаточно свободных мощностей элек-
тро-, тепло- и водоснабжения, водоотве-
дения. Еще позволю себе отдельный 
вопрос: транспортная доступность 
курорта. В прошлом году Анапа приняла 
рекордное количество туристов –              
4,1 миллиона человек, – сказал Вениа-
мин Кондратьев. – Сейчас на территории 
курорта без учета проекта «Новая    
Анапа» реализуются 28 инвестпроектов                     
на сумму около 170 милли ардов                              
рублей. Это даст дополнительно 15 тысяч 
гостиничных номеров и увеличит 
турпоток на курорт.

Губернатор отметил, что с учетом проекта «Но-
вая Анапа» будет создано еще около 30 тысяч 
новых номеров. Турпоток в город к 2031 году, 
исходя из реализации этого проекта, увеличит-
ся до 6 миллионов 700 тысяч человек. И, как 
следствие, помимо возведения вышеперечи-
сленных инфраструктурных объектов региону 
жизненно необходимо строительство новой 
дороги в объезд существующих населенных 
пунктов.

– Полагаю, что эта дорога должна 
начаться от федеральной трассы Ново-
российск – Керчь. Это новая трасса, 
которая построена по вашему поруче-
нию. Она востребованна как никогда. И 
уже сегодня к курорту «Новая Анапа» 
протяженность составит 18 километров. 
По предварительным, самым скромным, 
расчетам, это примерно около 55 
миллиардов рублей, – отметил глава 
региона.

Он попросил президента дать поручение заин-
тересованным органам совместно с госкорпо-
рацией «Туризм.РФ» все-таки определить сро-
ки создания необходимой обеспечивающей 
инфраструктуры и источники финансирова-
ния, синхронизировав проектирование и стро-
ительство объектов инфраструктуры и отелей 
курорта «Новая Анапа».

Глава государства поручил Правительству РФ 
проработать все вопросы и решить все болевые 
проблемы в регионах.

– Представителей Правительства прошу 
проработать юридические взаимоотно-
шения с нашими партнерами из бизнеса 
таким образом, чтобы и одна, и другая 
стороны были обязаны исполнять 
определенные обязательства. А в случае 
неисполнения, в том числе и Правитель-
ства это касается, несли бы определен-
ную ответственность за ненадлежащее 
исполнение своих обязательств. Иначе у 
нас по ходу реализации проектов – а они 
действительно большие, грандиозные –   
то тут, то там будут возникать какие-то 
проблемы. Нужно, чтобы все вовлечен-
ные в эти проекты стороны вели себя           
в высшей степени дисциплинированно.  
И тогда у нас все получится, – заключил 
Владимир Путин.
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ткрывая сессию, Михаил Мишустин отметил, 
что в Послании Федеральному Собранию 
Президент России Владимир Путин подчерк-
нул важность территориальной связанности 
страны, снижения инфраструктурных огра-
ничений в субъектах Федерации. В числе 
ключевых задач – благоустройство и повы-
шение качества жизни в малых городах, 
исторических поселениях, сельской местно-
сти, предоставление мер поддержки регио-
нам, в первую очередь тем, которые находят-
ся на границе.

– Одна из первоочередных задач новой 
концепции стратегии пространственно-
го развития – сократить различия по 
уровню экономики и социальной сферы 
среди субъектов РФ. Для этого нужно 
сформировать центры роста с учетом 
потенциала каждого региона – сельско-
хозяйственного, промышленного, 
логистического. Это поможет привлечь 
инвестиции и создать новые рабочие 
места. В результате продолжатся 
строительство современного жилья, 

СОБЫТИЯ

Стратегия 
пространственного 

О

развития
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Действующая стратегия пространственного развития 
была принята в 2019 году и требует обновления с учетом 
текущих геополитических вызовов, региональных и му-
ниципальных приоритетов.

Михаил Мишустин подчеркнул, что основой роста эко-
номики регионов и предпринимательской активности слу-
жит развитие дорожной и транспортной инфраструктуры. 
Это позволит легче перестраивать логистику, чтобы пере-
направить товарные потоки, создавать дополнительные  
туристические маршруты и обеспечивать большую связан-
ность территорий.

Вениамин Кондратьев рассказал участникам меропри-
ятия о пространственном развитии Кубани. Он отметил, 
что Краснодарский край включен в состав Южного макро-
региона. Краснодар, Сочи, Новороссийск и Темрюкский 
район – перспективные центры экономического роста.

– Для Сочи утверждена программа комплексного 
развития, для Краснодарской агломерации – долго-
срочный план социально-экономического развития. 
Определены 25 опорных сельских населенных 
пунктов, готовы паспорта этих агломераций. Наш 
регион имеет свою Стратегию социально-экономиче-
ского развития до 2030 года, в которой мы предус-
мотрели модернизацию существующих отраслей и 
выделение новых перспективных направлений. 
Векторы направили на повышение качества жизни 
людей, – подчеркнул глава региона.

По словам Вениамина Кондратьева, для улучшения жизни 
кубанцев власти рассчитывают добиться роста экономи-
ки на 4% в год, почти вдвое увеличить ВРП, достичь двой-
ного роста объема промпродукции. Также продолжается 
работа по увеличению производительности труда в рам-
ках профильного нацпроекта.

– Продолжаем привлекать инвестиции и наращивать 
качество кадров во всех отраслях. По итогу мы идем 
в соответствии с ключевыми параметрами простран-
ственного развития, – заключил руководитель 
Кубани.

19 марта 
председатель Правительства РФ 
Михаил Мишустин провел совещание 
по обновлению стратегии простран -
ственного развития регионов. 
Губернатор Краснодарского края 
Вениамин Кондратьев принял 
участие в мероприятии в режиме 
видеоконференции

детских садов, поликлиник и больниц, модернизация 
инженерных сетей. Чтобы жители даже удаленных 
территорий имели доступ к качественной медицине, 
образованию, теплу, чистой воде. Президент России 
подчеркивал, что регионы должны стать более 
самодостаточными. Для этого необходимо создавать 
равные условия для самореализации граждан и 
высоких стандартов жизни в каждом из них. Поэтому 
важно повышать уровень самостоятельности 
территорий, совершенствовать государственное                
и муниципальное управление, – сказал премьер-          
министр России.
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– В московской клинике им. З.А. Башляевой 
остается 12-летний Дима, которого я навеща-
ла. К счастью, он уже в сознании, однако пока 
в реанимации, – написала она в своем 
Telegram-канале. 

Врач одной из карет Скорой помощи признался, что 
в ту ночь «чаты московских неотложек буквально 
разрывались от сообщений наших коллег, которые 
были готовы выйти на смены прямо сейчас».

Общая боль

Сотрудники комплекса и бесстрашные посетите-
ли ценой собственной жизни спасали из едкого 
задымления десятки людей, выводя их за собой по 
длинным коридорам здания. Жители ближайших 
к «Крокус Сити Холлу» домов снабжали постра-
давших едой и одеждой. Сотрудники такси всю 
ночь бесплатно подвозили пострадавших домой и 
в больницы.

– В 21:00 мне позвонили. Сказали, что в 
«Крокус Сити» теракт. Много пострадавших и 
нуждающихся в помощи. Я понял, что сейчас 
самое важное время – я должен быть там. Сей-
час стою рядом с Красногорской больницей. 

результате трагедии, по данным Следственного комите-
та РФ, пострадали 551 человек, 145 – погибли. Теракт 
стал вторым по числу жертв в истории России после за-
хвата заложников в школе Беслана в 2004 году.

22 марта в 20:00 в зале, рассчитанном на 6200 чело-
век, организаторы концерта рок-группы «Пикник» гото-
вились к посадке зрителей. Однако до появления арти-
стов, в 19:50 по московскому времени, боевики ворвались 
в зал и открыли автоматную очередь. Затем они подо-
жгли мебель, в здании начался пожар. Площадь возгора-
ния достигла 13 тысяч квадратных метров. Открытое го-
рение сотрудники МЧС ликвидировали почти сутки.

Первая бригада скорой медицинской помощи прибы-
ла к «Крокус Сити» через четыре минуты после вызова. Об 
этом сообщил глава Минздрава Подмосковья Алексей Са-
панюк.

– Всего в оказании медпомощи пострадавшим в 
«Крокусе» были задействованы 54 бригады 
Московской областной станции скорой помощи, а 
также 15 бригад Территориального центра медици-
ны катастроф, – отметил он.

Уполномоченный при президенте России по правам ре-
бенка Мария Львова-Белова сообщила, что по данным 
на 8 апреля пятерых из шести госпитализированных по-
сле теракта в «Крокус Сити Холле» детей выписали из 
больницы.

СОБЫТИЯ

Теракт в «Крокус Сити Холле».

Не сломлены

Вечером 22 марта 
произошла страшная трагедия 
в подмосковном Красногорске 
в концертном зале «Крокус Сити Холл». 
Вооруженная группа в составе 
не менее четырех человек 
открыла прицельный огонь 
по людям и подожгла зал

Текст: Полина Халзакова

Фото: Константин Семенец

В
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Буду здесь до пяти утра, – рассказал                 
в первые часы трагедии один из 
водителей.

Первой отреагировала на теракт братская Бе-
лоруссия. Президент республики Александр 
Лукашенко выразил глубокие соболезнова-
ния Президенту России Владимиру Путину. 
Стороны подтвердили готовность к взаимо-
действию в борьбе с терроризмом.

– От имени белорусского народа и от 
себя лично выражаю искренние 
соболезнования в связи с чудовищным 
терактом в концертном зале «Крокус 
Сити Холл», в результате которого 
пострадали мирные жители. В этот 
скорбный час желаю мужества и 
стойкости родным и близким погибших, 
чтобы пережить невосполнимую утрату, 
а также скорейшего восстановления 
всем пострадавшим, – говорилось в 
сообщении.

На следующее утро после трагедии в донор-
ских центрах Москвы и Подмосковья выстро-
илась очередь на сдачу крови для пострадав-
ших. За первый час работы центров уже бо-
лее 600 человек сдали кровь. К 10 утра Феде-
ральное медико-биологическое агентство 
России сообщило о полном обеспечении ком-
понентами крови лечебных учреждений. Од-
нако очереди желающих стать донорами не 
становились меньше.

У зданий посольств России за рубежом ор-
ганизованы стихийные мемориалы: в знак 
скорби люди приносят цветы, игрушки и све-
чи. Многие оставляют записки: «Великий рус-
ский народ, ты сильный, ты справишься. Скор-
бим. 22.03.24», «Я с Россией», «Мы остаемся с 
Россией».

Главные слова

В обращении к гражданам страны глава госу-
дарства Владимир Путин назвал теракт в 
«Крокус Сити Холле» кровавой акцией устра-
шения. Президент выразил глубокие соболез-
нования всем, кто потерял родных и близких, 
и напомнил о необходимости сплочения рус-
ского народа.

– Никому не удастся посеять ядовитые 
семена розни, панику и разлад в наше 
многонациональное общество. Россия 
не раз проходила через тяжелейшие, 
порой невыносимые испытания, но 
становилась еще сильнее. Так будет и 
сейчас, – подчеркнул он. – Следствен-
ные и правоохранительные органы 
сделают все, чтобы установить все 
детали преступления. Но уже очевидно, 
что мы столкнулись не просто с 
тщательно, цинично спланированным 
терактом, а с подготовленным и 
организованным массовым убийством 

мирных, беззащитных людей. Преступ-
ники хладнокровно и целенаправленно 
шли именно убивать, расстреливать в 
упор наших граждан, наших детей. Как 
когда-то нацисты, творившие расправы 
на оккупированных территориях, они 
задумали устроить показательную 
казнь, кровавую акцию устрашения.

Владимир Путин заверил, что все исполните-
ли, организаторы и заказчики преступления 
понесут справедливое и неизбежное наказа-
ние.

– Мы установим и покараем каждого, 
кто стоит за спиной террористов, кто 
готовил это злодеяние. Это удар по 
России, по нашему народу. Мы знаем, 
что такое угроза терроризма. Рассчиты-
ваем здесь на взаимодействие со 
всеми государствами, которые искрен-
не разделяют нашу боль и готовы на 
деле реально объединять усилия в 
борьбе с общим врагом, международ-
ным терроризмом, со всеми его 
проявлениями, – подытожил глава 
государства.

30 марта, на девятый день после случившего-
ся, прошла панихида по жертвам теракта. По 
благословению Святейшего Патриарха Мос-
ковского и всея Руси Кирилла ее на месте тра-
гедии совершил архиепископ Фома. Также в 
Никольском соборе Красногорска прошли 
литургии. Позже почтить память погибших 
прибыли около 130 представителей диплома-
тических миссий и международных органи-
заций. Иностранные послы возложили цветы 
к стихийному мемориалу в память о жертвах 
теракта 22 марта 2024 года.

Замглавы 

Совбеза России 

Дмитрий Медведев:

«Мы отомстим 
за каждого. 
И все, кто причас-
тен, вне зависи-
мости от страны 
происхождения 
и статуса, – отныне 
наша легальная 
и главная цель»
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В 2024 году 
на Кубани планируют заложить виноградники 
на площади в 1,5 тысячи гектаров

Будем
с виноградом!

нынешнем состоянии виноградарства, о том, как го-
споддержка помогает создавать на Кубани питомники, 
сколько саженцев нужно нашим аграриям и почему сто-
ит больше внимания уделять местным сортам, расска-
зал заместитель руководителя департамента Кубанско-
го государственного аграрного университета по генети-
ке и селекции в растениеводстве Вячеслав Черкунов.

Виноградарско-винодельческая отрасль не только яв-
ляется одной из составляющих имиджа Краснодарского 
края, но и занимает особое место в экономическом раз-
витии региона. На край приходится треть всех планта-
ций страны – почти 30 тысяч гектаров. По данным регио-
нального министерства сельского хозяйства, на Кубани 
выращиванием винограда занимаются более 80 органи-
заций и порядка 150 крестьянско-фермерских хозяйств, 
а переработкой винограда, производством вина и шам-
панского – 95 виноделен, из которых 44 – КФХ.

В прошлом году урожай винной ягоды составил                
274 тысячи тонн, что позволило произвести больше 21 
миллиона декалитров винодельческой продукции. Соби-
рают в регионе почти половину отечественного урожая 
винограда. В Федеральную саморегулируемую организа-
цию виноделов входят 50 кубанских хозяйств. А с одного 
рубля государственной поддержки, вложенного в от-
расль, в бюджет возвращается не менее 4,2. Это один из 
самых высоких показателей эффективности государ-
ственных вложений в сельское хозяйство.

Государственная поддержка

– В настоящее время виноградарство в Красно-
дарском крае активно развивается. Толчком                 
к развитию стал федеральный закон о виногра-
дарстве и виноделии, который был принят                        

в конце 2019 года. Ежегодно закладываются 
новые насаждения винограда. Хотелось бы 
отметить, что кубанские производители больше 
стали обращать внимания на выращивание и 
переработку автохтонных местных сортов, – гово-
рит Вячеслав Черкунов.

Губернатор Кубани Вениамин Кондратьев уделяет осо-
бое внимание сохранению виноградопригодных зе-
мель, в связи с чем инициатором принятия закона о ви-
ноградарстве и виноделии стал именно Краснодарский 
край. Нормативно-правовой документ закрепил требо-
вания к учету и использованию таких территорий, за-
претил их застройку, регламентировал появление но-
вых питомников с отечественными саженцами.

Это остановило изъятие виноградников под за-
стройку и после проведенного учета площадь вино-
градопригодных земель на Кубани увеличилась почти                
в два раза.

Промышленные насаждения винограда сосредоточе-
ны в основном в Темрюкском районе, в окрестностях 
Анапы, Геленджика и Новороссийска. Имеются насажде-
ния в Крымском, Новокубанском и Ейском районах.

По словам Вячеслава Черкунова, виноградарям помо-
гает господдержка – субсидии на приобретение посадоч-
ного материала, на уход за молодыми насаждениями.

В этом году на государственную поддержку виногра-
дарства руководство региона выделило 980 миллионов 
рублей. Деньги направили на субсидирование части за-
трат по закладке виноградников, установку шпалер, 
уходные работы и раскорчевку, приобретение оборудо-
вания и развитие питомниководства. Одновременно с 
этим аграрии проводят работы на существующих наса-
ждениях – идет обрезка и подвязка лозы, установление 
шпалер, формирование виноградных кустов.

О

АПК



04 | 2024 МСК 17

Свое – в приоритете
Краснодарский край занимает лидирующие позиции в 
виноградарстве и виноделии в стране. На Кубани произ-
водится 43% всего российского вина и шампанского. В 
регионе ежегодно закладывают около 1,8 тысячи гекта-
ров молодых виноградников. В 2023 году в крае на 40% 
возросло производство саженцев винограда – с 3,2 до 4,5 
миллиона штук. И все же потребитель голосует рублем.

– Как правило, люди хотят покупать вино из 
конкретного сорта винограда. Однако происходящие 
в последние 30 лет климатические изменения 
приводят к тому, что получаемая продукция может 
не соответствовать ожиданиям потребителя. 
Например, из-за более высокой сахаристости 
винограда количество спирта в вине повысится               
или аромат и вкус будут не свежих ягод, а уже 
увяленных либо уваренных, – рассказывает 
исследователь.

В целях устранения этих недостатков селекционерами ку-
банского агроуниверситета уже много лет проводится 
ряд мероприятий.

– Сотрудники кафедры виноградарства занимаются 
селекцией новых сортов, используя самое совре-
менное лабораторное оборудование университета, 
закупленное по программе Минобрнауки России 
«Приоритет–2030», позволяющее ускорить класси-
ческий способ в несколько раз. Проводится 
массальная селекция, а именно – отбирается 
лучшее растение на конкретном винограднике.            
Мы его изучаем, проводим оздоровление, размно-
жаем и возвращаем саженцы в то хозяйство, откуда 
взяли. Благодаря этому у виноделов появляется 
возможность создавать идентичные по качеству 
вина с каждого отдельного куста винограда, – объяс-
няет Вячеслав Черкунов.

Университетские достижения

За последние несколько лет селекционерами университе-
та выведены такие перспективные сорта винограда, как 
«юбилей КубГАУ», «столетие КубГАУ», «академик Труби-
лин» и «устойчивый КубГАУ». За 2023 год на производст-
венных виноградниках партнеров кубанского вуза было 
отобрано 80 кандидатов в клоны двух важных для от-
расли сортов винограда – «ркацители» и «Красностоп Зо-
лотовой».

По словам заместителя руководителя, большая работа 
по отбору клонов и их изучению ведется в крупнейшем в 
Российской Федерации виноградарском хозяйстве – агро-
фирме «Южной».

– Например, в прошлом году на сортоиспытание 
нами передано три новых сорта-клона винограда. 
Замена или обновление сортимента винограда –  
это работа на перспективу. Мы видим, что такая 
проблема есть, и она будет только расти. Наши 
ученые занимаются ее решением уже сейчас,              
и в этом нас поддерживает ректор аграрного 
университета, – рассказывает селекционер.

На выведение сорта, его изучение, размножение, переда-
чу сельхозтоваропроизводителю требуется минимум 5–6 

лет, а до вступления в полное плодоношение и первой бу-
тылки промышленного вина на полке магазина – еще 
столько же.

– Это слишком большой срок. Ждать мы, конечно, 
не можем, поэтому наша кафедра виноградарства 
уже сейчас занимается вопросами сортовой 
агротехники выращивания, направленной на 
увеличение качества винодельской продукции, 
управлением состоянием виноградного растения             
в целях недопущения его перезревания в жаркую 
погоду, механизацией и автоматизацией отрасли, 
ориентированными на снижение себестоимости 
готовой продукции, – объясняет Вячеслав Черкунов.

Сегодня у потребителя есть большой запрос на столовый 
(свежий) виноград, который можно было бы приобретать 
круглый год. К сожалению, наша отрасль пока обеспечить 
этого не в состоянии – большая часть продаваемого в све-
жем виде винограда импортная.

И все же есть надежда на то, что однажды мы увидим 
кубанский виноград на прилавках магазинов. Коллектив 
кафедры университета плотно и успешно занимается раз-
витием столового виноградарства, видя в этом перспек-
тивное направление.

– В ампелографической коллекции КубГАУ выращи-
вается порядка 1000 сортов винограда, в том числе 
одна треть столовых. Учеными проводятся работы  
не только по изучению данных сортов в условиях 
выращивания в Краснодаре, но и по технологии их 
длительного хранения, – говорит растениевод.

Сегодня запросы на кубанские саженцы поступают из 
Белгородской, Самарской и Саратовской областей, так 
как они пригодны к возделыванию не только в южных ре-
гионах России. Это понимают и на государственном уров-
не, поддерживая наших виноградарей рублем.

А ученые-селекционеры одной из важнейших задач 
считают сохранение генофонда винограда для будущих по-
колений исследователей и потребителей.
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ИСКУССТВО

Центр культурной жизни
Новый Театр современного искусства появится в Краснодаре на базе 
муниципального Дворца искусств «Премьера»

Об этом сообщил губернатор Кубани Вениамин Кондратьев на встре-
че с творческими коллективами объединения.

На мероприятии также присутствовали вице-губернатор региона            
Анна Минькова, министр культуры Виктория Лапина и мэр Краснода-
ра Евгений Наумов.

Во Дворце искусств губернатор осмотрел сцену, швейный и столяр-
ный цеха, художественную мастерскую, гримерки, пообщался с актера-
ми, мастерами и декораторами. Также побывал на репетициях шоу-бале-
та, джазового коллектива и народного ансамбля «Родник».

По словам главы региона, развитие профессионального искусства спо-
собствует культурному обогащению молодежи.

– Это инвестиции в наших детей. Мы хотим, чтобы они приобща-
лись к творчеству через новые формы, – отметил Вениамин Кондратьев.

Театр современного искусства поможет привлечь еще больше юных 
зрителей. Губернатор выразил уверенность в том, что потенциал художе-
ственных коллективов «Премьеры» позволит это сделать.

ЭКОНОМИКА

Лучший воздух 
и инвестиции
Краснодарский край вошел в число регио-
нов с высокими показателями устойчивого 
развития

Интерактивный индекс ESG подготовили 
ВЭБ.РФ и Сбер. Аналитическое исследо-
вание охватило 85 субъектов Федерации 
и 218 городов страны.

– Рейтинг включает в себя оценку бла-
гоприятной окружающей среды, уровень 
развития социальной сферы, а также ка-
чество государственного и муниципально-
го управления. Краснодарский край вошел 
в число субъектов России с высоким уров-
нем охраны воздуха, цифровизации и инвес-
тиционной составляющей в экономике. Вы-
ше среднего показатели и по пунктам «Ком-
фортные условия жизни» и «Безопасность», 
«Малое и среднее предпринимательство» и 
«Зеленая энергетика». Регион набрал 64,7 
из 100 баллов по блоку «Управление» при 
среднем значении по РФ в 57,8, – сообщил 
министр экономики Краснодарского края 
Алексей Юртаев.

Исследования провели также и среди 
городов. Так, показатели Краснодара по 
всем пунктам выше общероссийского уров-
ня. Итоговые значения по трем критери-
ям у Армавира и Сочи тоже лучше средних 
российских показателей. В Новороссийске 
оценка двух критериев – «Окружающая сре-
да» и «Управление» – также превышает зна-
чения по стране.

ПАНОРАМА

НАУКА

Рекордный результат
Кубанский государственный аграрный университет стал лидером среди 
вузов страны по количеству поданных на изобретения заявок

Итоги изобретательской деятельности подвел Роспатент РФ. За 5 лет         
Кубанский ГАУ получил 733 патента, почти 600 из них – это изобретения.

На сегодняшний день университет является одним из крупнейших 
обладателей свидетельств на селекционные достижения. В 2023-м уче-
ными получены документы на сорта томатов Кубанский рассвет и Раду-
га Кубани, винограда – Алиготе Фанагорийское и Юпитер Таманский и 
ячменя – Агродеум 11 и Академик.

В прошлом году разработчики Кубанского ГАУ удостоились 171 на-
грады и 31 медали, в том числе 15 золотых. Среди наиболее значимых 
выставок – Московский международный салон «Архимед», международ-
ные выставки «Агрорусь», «Новое время» и главная аграрная выставка 
страны – «Золотая Осень».

Важно отметить, что ученые кубанского вуза не только стали лиде-
рами среди университетов – они еще и вторые среди всех организаций 
страны, занимающихся изобретательской деятельностью.

Как рассказал доцент кафедры управления и маркетинга Аркадий Мо-
исеев, помимо селекции ученые КубГАУ отдают предпочтение изучению 
здорового питания, методов диагностики опасных заболеваний живот-
ных и птиц, агроинженерии. Их разработки с успехом применяют в обла-
сти ветеринарии для диагностики болезней и утилизации отходов жизне-
деятельности животных.
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ФИНАНСЫ

В помощь 
предпринимателям
Малый и средний бизнес Кубани получил                       
14 миллиардов рублей поддержки

Об этом рассказал губернатор края Вениамин 
Кондратьев. Предприятия, в частности, закупа-
ют сырье и комплектующие, модернизируют про-
изводства и запускают новые направления. От-
мечается, что в 2023 году в регионе вырос объ-
ем льготных микрозаймов и кредитов под пору-
чительства.

– Кубанские бизнесмены смогли взять более           
11,6 миллиарда рублей кредитов на развитие дела 
под поручительства Фонда развития бизнеса. Свыше 
2,7 миллиарда рублей микрозаймов по ставкам ни-
же банковских предприниматели получили от Фон-
да микрофинансирования, – сказал глава региона.

В настоящее время региональный фонд пред-
лагает более 20 различных программ. Это, в част-
ности, поддержка пострадавших от стихии пред-
принимателей, социального бизнеса, импортоза-
мещающих и инновационных производств, мест-
ных производителей.

Выгодные условия доступны и для тех, кто толь-
ко собирается открыть свое дело. В 2021 году запу-
щены уникальный проект «Школа молодого пред-
принимателя» и специальный микрозайм.

Уточняется, что в 2023-м в регионе началась 
реализация трех проектов: «Реновация», «Кино» 
и «Бизнес молодых. Второй шаг».

ЗДОРОВЬЕ

Успех кубанских                  
медиков
Кубанские онкологи удалили пораженную 18-сантиме-
тровой опухолью почку

В Краснодарском клиническом онкодиспансере № 1 
медики осуществили уникальную операцию 63-лет-
нему пациенту по удалению раковой почки. Ситуа-
ция осложнялась тромбом длиной в 14 сантиметров, 
который перекрывал кровоток к сердцу.

Мужчина обратился в клинику с почечным кровоте-
чением. После обследования был поставлен диагноз – 
рак почки 3-й стадии с признаками опухолевого тром-
боза левой почечной вены. Это означало, что пациен-
ту требовалось вскрыть самый крупный венозный со-
суд в организме – нижнюю полую вену.

Такая патология – большое осложнение для хирур-
гического лечения. Как правило, подобные операции 
проводят в крупных столичных центрах. Но пациент 
находился в критическом состоянии, времени на пе-
реезд не было. В ходе консилиума врачи разработали 
план действий. Операция длилась 5 часов.

Благодаря слаженной работе бригады онкологов 
были успешно удалены тромб и почка с опухолью, вос-
становлен кровоток. Пациент чувствует себя хорошо 
и уже выписан из стационара.
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Федеральный закон от 06.10.2003 № 131-ФЗ «Об 
общих принципах организации местного само-
управления в Российской Федерации» были вне-
сены поправки, предусматривающие новый вид 
муниципальных образований – муниципальный 
округ, представляющий собой несколько объеди-
ненных общей территорией населенных пун-
ктов, не являющихся муниципальными образо-
ваниями, в которых местное самоуправление 
осуществляется населением непосредственно и 
(или) через выборные и иные органы местного 
самоуправления, которые могут осуществлять 
отдельные государственные полномочия, пере-
даваемые органам местного самоуправления фе-
деральными законами и законами субъектов 
Российской Федерации.

Муниципальный округ 
как средство 
укрупнения 
муниципальных 
образований

В

МСУ
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Таким образом, законодатель закрепляет 
практику укрупнения территорий, приходя 
к отказу от двухуровневого (муниципаль-
ный район – поселения) и переходу к одноу-
ровневому местному самоуправлению, со-
здавая для этого новые законодательные 
возможности.

Главной из ведущих целей укрупнения яв-
ляется установление дополнительной четко-
сти и определенности при разграничении 
предметов ведения и полномочий между орга-
нами государственной власти и органами 
местного самоуправления.

Данный процесс имеет ряд положитель-
ных изменений, среди них – снижение разли-
чий между бюджетами поселений, так как с 
созданием муниципального округа бюджет 
территории значительно увеличится.

С объединением муниципалитетов возни-
кает больше возможностей для развития           
территорий. Происходит консолидация бюд-
жетных средств. Поселения будут иметь воз-
можность активнее участвовать в краевых и 
федеральных программах, обеспечивать соб-
ственное софинансирование на необходимые 
для населения нужды.

С учетом вышеизложенного можно сде-
лать вывод о том, что данные преобразова- 
ния – это способ ускорения социально-эконо-
мического развития территорий и повышения 
уровня жизни населения.

В настоящее время в Краснодарском          
крае на новую модель перешли Ленинград-
ский, Приморско-Ахтарский и Туапсинский 
рай оны.

Кроме того, Управление Минюста России         
по Краснодарскому краю напоминает:

2 ноября 2023 года был принят 
Федеральный закон № 517-ФЗ «О 
внесении изменений в Федеральный 
закон «Об общих принципах организа-
ции местного самоуправления в 
Российской Федерации», которым 
уточнен вопрос вступления в силу 
муниципальных правовых актов в части 
внесения изменений в статью 47 
федерального закона о местном 
самоуправлении, разграничив и 
уточнив понятия обнародования и 
опубликования.

10 июля 2023 года был принят Феде-
ральный закон № 286-ФЗ «О внесении 
изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации». 
Теперь главы и депутаты муниципаль-
ных образований освобождаются от 
ответственности в случае, если несо-
блюдение ограничений и запретов, 
требований о предотвращении или об 
урегулировании конфликта интересов и 
неисполнение обязанностей, установ-
ленных в целях противодействия 
коррупции, признаются следствием             
не зависящих от них обстоятельств.

2

1

Экспертное мнение

Андрей ДОРОШЕВ,
председатель комитета Законодательного Собрания 
Краснодарского края по вопросам местного 
самоуправления, административно-территориаль-
ного устройства, социально-экономического 
развития территорий и информационной политики 

– На территории Кубани в качестве пилотных 
проектов принято решение о преобразовании трех 
муниципальных образований: Ленинградский, 
Приморско-Ахтарский и Туапсинский районы, в 
муниципальные округа. Законами края определен 
переходный период до 1 января 2025 года, в 
течение которого будут формироваться органы 
местного самоуправления муниципальных окру-
гов, приниматься уставы вновь образованных 
муниципальных образований и иные муниципаль-
ные правовые акты. До конца этого года будут 
решены все процедурные вопросы, связанные с 
преобразованием муниципальных образований.

При этом очень важно отметить, что муници-
пальные правовые акты, принятые органами 
местного самоуправления, которые до создания 
вновь образованных муниципальных образований 
осуществляли свои полномочия по решению 
вопросов местного значения на соответствующих 
территориях, будут действовать в части, не 
противоречащей федеральному  и краевому 
законодательству, а также тем актам, которые 
впоследствии будут приняты органами местного 
самоуправления вновь образованных муниципаль-
ных образований.

Комитет полагает, что на территории края 
должен быть представлен новый вид муниципаль-
ных образований – муниципальный округ, чтобы 
обеспечить большее разнообразие подходов к 
осуществлению местного самоуправления.                      
Мы посмотрим практику реализации новых 
положений федерального законодательства, 
оценим систему управления территорий, экономи-
ку муниципалитетов и тогда будем двигаться 
дальше.
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Вдохновлять 

Те люди, которые искренне желают помочь не ради личной                                   
или финансовой выгоды, а по зову сердца, зовутся волонтерами.                      
Откуда появляются бескорыстная доброта и стремление прийти                   
на помощь другим? Почему, отдавая свободное время и откладывая 
свою жизнь на потом, в награду они получают намного больше?

Текст: Ирина Трошинасвоим примером
ермин «волонтерство» произошел от фран-
цузского слова volontaire – доброволец. В том 
или ином виде волонтерство существовало 
всегда. Его истоки связаны прежде всего с де-
ятельностью Русской православной церкви. 
Традиция безвозмездной работы в монасты-
рях зародилась в глубине веков, после приня-
тия в 988 году христианства.

Царское время

Большинство правителей России поддержи-
вали добровольческую деятельность. Во вре-
мена великого князя Владимира около рези-

денций выдавали пищу и монеты нуждаю-
щимся, а тех, кто не имел возможности само-
стоятельно туда добраться, привозили на 
специальных телегах. Тогда же начали появ-
ляться первые медучреждения и приюты для 
сирот, в которых люди работали бесплатно. 
При князе Ярославе Мудром образовывались 
школы, существовавшие за счет пожертвова-
ний знатных особ.

Петр Великий хотел снизить количество 
неимущих и беспризорников, поэтому прика-
зал обустроить при церквях специальные го-
спитали для незаконнорожденных детей. Так-
же по его указу их отцов облагали штрафами, 
а сирот отправляли обучаться и работать в ма-

Т
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нуфактуры. По указанию Петра I у людей с во-
инским, статским или духовным чином вычи-
тали деньги на благотворительность. Кстати, 
именно при первом императоре число филан-
тропов заметно увеличилось.

Екатерина Великая построила целую сеть 
воспитательных детских домов для незакон-
норожденных и сирот. В этих домах люди ра-
ботали исключительно на добровольных на-
чалах, а следил за всем опекунский совет. 
Содержали воспитательные дома на пожер-
твования, собранные попечителями.

В начале XIX столетия стали появляться 
благотворительные организации. Среди них – 
Императорское человеколюбивое общество, 

Волонтерское 
движение 
Краснодарского 
края 
объединяет 
более 

180 тысяч
человек

основанное Александром I. Спустя сто лет оно 
курировало по всей территории России более 
двухсот благотворительных организаций.

Сестры милосердия

Первыми в мире женщинами-волонтерами, 
или, как их еще называли, сестрами мило-
сердия, были монахини московской Свято-
Никольской обители. Они добровольно от-
правились на фронт для оказания помощи ра-
неным солдатам во время Русско-турецкой 
войны 1877–1878 годов.

При Александре II было создано Россий-
ское общество Красного Креста. В его составе 
были члены императорской семьи, представи-
тели аристократии, служители церкви, а так-
же члены общин сестер милосердия. В мирное 
время они помогали людям с ограниченными 
возможностями здоровья, пострадавшим от 
эпидемий, голода и стихийных бедствий, а 
также семьям воинов, павших в бою.

Вскоре звание «сестра милосердия» стало 
почетным, и не каждая могла его заслужить. В 
общину отбирали грамотных женщин от во-
семнадцати до сорока лет, с хорошим физиче-
ским и психическим здоровьем. Сестры долж-
ны были два года обучаться, а затем сдавали 
экзамены.

Более 40 тысяч сестер милосердия участво-
вали в Первой мировой войне. Среди них 
была и императрица Александра Федоровна 
со своими четырьмя дочерьми.

Большинство благотворительных сооб-
ществ перестали существовать в России после 
революции, но общество Красного Креста 
продолжило свою работу. Позже оно транс-
формировалось в Союз обществ Красного Кре-
ста и Красного Полумесяца, представители ко-
торого боролись с различными эпидемиями, 
подготавливали медсестер для военного вре-
мени и организовывали пункты безвозмезд-
ной сдачи крови.
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По доброй воле

Также волонтерами называли тех, кто от-
правлялся на войну или военную службу не 
по призыву, а из чувства долга.

В 1920 году бывшие солдаты из Австрии, 
Великобритании, Германии и Швеции по соб-
ственной инициативе и бесплатно восстанав-
ливали разрушенные французские фермы. В 
том же году была образована одна из старей-
ших волонтерских организаций – Междуна-
родная гражданская служба. Ее первоначаль-
ной целью было возрождение разрушенных 
войной европейских городов и деревень.

Идеи добровольного и безвозмездного 
труда на благо Родины и общества были одни-
ми из главных в идеологии коммунизма.

Волонтерские движения развивались не 
только среди советских работников, но и сре-
ди учащихся. Когда в 1940 году была написана 
повесть Аркадия Гайдара «Тимур и его команда», 
мальчишки и девчонки с еще большим рвени-
ем стали помогать взрослым. Они хотели быть 
похожими на главного героя книги. Тимур 
вместе со своими товарищами помогал се-
мьям военных, которые отправились на вой-
ну. Так в Советском Союзе и появилось знаме-
нитое тимуровское движение, которое во 
время Великой Отечественной войны дости-
гло более трех миллионов участников. Их труд 
был важен и в послевоенное время, так как 
они оказывали помощь семьям погибших, 
ухаживали за могилами солдат-героев, об-
устраивали музеи при школах, помогали с 
благоустройством городов и деревень. Сту-
денты объединялись в добровольческие отря-
ды, работали на стройках, в медучреждениях 
и детдомах. Кроме того, появилось довольно 
много экологических сообществ, которые по-
могали в борьбе с лесными пожарами и за-
грязнением окружающей среды.

Время перемен

Движение волонтерских организаций стало 
активно развиваться в начале 1990-х годов. 
Это время открыло новые возможности для 
деятельности независимых общественных 
организаций и отдельных активистов.

В России первое юридическое опреде-
ление слова «доброволец» («волонтер») было 
дано в 1995 году федеральным законом                      
«О благотворительной деятельности и бла-
готворительных организациях». Документ 
определял понятие следующим образом: 
«Доб ровольцы – граждане, осуществляющие 
бла го творительную деятельность в форме 
безвозмездного труда».

До 2010-х годов волонтерские инициативы 
в России носили локальный характер: добро-
вольцы участвовали в субботниках, помогали 
в домах престарелых, хосписах или занима-
лись донорством.

Но все изменилось со стартом подготовки 
к Олимпиаде в Сочи. АНО «Оргкомитет 

АКТУАЛЬНО
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«Сочи–2014» предложила Министерству обра-
зования и науки РФ развивать волонтерское 
движение в России на базе высших учебных 
заведений. Их целью стало активное привле-
чение студентов для работы на олимпийских 
объектах. В процессе развития программы 
«Сочи–2014» была создана волонтерская сеть 
в 17 городах страны, к которой присоедини-
лись 25 вузов и один колледж.

И уже по итогам 2016 года волонтерством 
занимались более 3 миллионов человек, а в 
2021-м их стало около 4 миллионов.

В период пандемии коронавируса отноше-
ние к добровольчеству изменилось во всем 
мире.

Пожилые, маломобильные и заболевшие 
люди оказались в непростом положении. Во-
лонтеры развозили продукты и лекарства.

С начала специальной военной операции 
волонтеры снова активно включились в рабо-
ту. Объединив одной общей идеей помочь не 
только бойцам, но и их семьям, добровольцы 
привлекли в свои ряды еще больше жителей 
нашей страны.

Благородные                                                                                  
и неравнодушные
В Краснодарском крае действует одно из са-
мых многочисленных волонтерских движе-
ний в России, которое объединяет более 180 
тысяч неравнодушных человек, большая 
часть из них – студенты.

Среди организаций – Ресурсный центр 
добровольчества (волонтерства) Красно-
дарского края, который был создан в 2020 
году на базе Центра молодежных инициатив. 

Его волонтеры совершили свыше 190 доб-
рых дел.

Также функционирует Краснодарский             
региональный штаб помощи людям #МЫ-
ВМЕСТЕ. Он курирует деятельность 44 му-
ниципальных штабов. Его координатором 
является Георгий Титов. В приоритете – 
оказание адресной помощи военнослужа-
щим, мобилизованным гражданам и их се-
мьям.

С 2022 по 2023 год волонтерами #МЫ-
ВМЕСТЕ было отработано более 500 заявок  
по оказанию помощи семьям военнослу-            
жащих и мобилизованных граждан в си-            
стеме «ОНФ.Помощь». Всего помогают 
2000 волонтеров. Они оперативно выезжа-
ют на вызовы. Было передано свыше 1800 
тонн гуманитарной помощи жителям До-
нецкой и Луганской народных республик, 
Запорожской и Херсонской областей, а так-
же более 35 000 писем военнослужащим в 
рамках Всероссийской акции «Письмо сол-
дату». За 2023–2024 годы Георгием Тито-
вым было приобретено и передано 2 авто-
мобиля «Лада Нива» для Херсонского и 
Луганского региональных штабов. 

По итогам работы волонтерского движе-
ния на Кубани за период 2022–2023 годов           
46 человек получили знаки «Почетный до-
броволец (волонтер) Краснодарского края».

В числе лучших

Анастасия Лазарова, Николь Ольга Регент и 
Анастасия Кулакова – волонтеры, которые 
внесли значительный вклад в развитие до-
бровольческого движения региона.

Добровольцы 
региона 
отработали 
более 

2,3 млн 
волонтерских 
часов
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Николь Ольга Регент занимается актив-
ным продвижением волонтерской деятельнос-
ти и ее популяризацией на базе Кубанского го-
сударственного университета. Сегодня в 
добровольческом движении КубГУ уже более 
100 человек.

– Я приняла осознанное решение 
помогать людям, нуждающимся в 
помощи, и быть полезной обществу. 
Моим первым волонтерским мероприя-
тием стал Международный фестиваль 
детского и молодежного научно-техни-
ческого творчества «От Винта!». Я 
встречала гостей и помогала ориенти-
роваться в зале. Затем участвовала в 
Ялтинском международном экономиче-
ском форуме – сопровождала иностран-

ные делегации и регистрировала 
участников. Для меня волонтерство 
делится на две части: первая – это 
бескорыстная помощь детям и живот-
ным, вторая – событийные мероприя-
тия, на которых можно получить опыт. Я 
прошла большой путь. Обо всем 
узнавала сама. Мне бы хотелось, чтобы 
в моей жизни был такой же человек, 
как я, который бы направил меня и 
помог разобраться во всем. Я хочу, 
чтобы мир вокруг нас стал лучше и 
каждому человеку было приятно 
осознавать, что он кому-то нужен и о 
нем заботятся. Помощь идет от сердца, 
и ты не ждешь благодарности в ответ, – 
говорит Николь Ольга Регент.

С 2018 года и по настоящее время девушка 
приняла участие в качестве добровольца в 70 
мероприятиях различных уровней. Она при-
влекает внимание общественности посредст-
вом выступлений на различных региональ-
ных телерадиоканалах, публикаций в перио-
дических изданиях, а также на университет-
ских мероприятиях. В дальнейших планах 
Николь Ольги – пройти курсы жестового язы-
ка в Краснодарской краевой молодежной об-
щественной социально-патриотической ор-
ганизации «Регион 93».

Анастасия Кулакова – член волонтерского 
центра Кубанского государственного меди-
цинского университета. Ее опыт в доброволь-
ческой деятельности – около 5 лет.

– Честно говоря, уже не помню, что 
именно подтолкнуло меня. Такое 
ощущение, что волонтерство в той или 
иной степени было в моей жизни 
всегда. Когда еще училась в школе, мне 
нравилось заниматься общественной 

В Краснодарском 
крае 
открыт 

31
«Добро.Центр»
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деятельностью и помогать организовывать меропри-
ятия. С волонтерством меняется не только твоя 
обычная жизнь, но и характер. Я стала очень 
сентиментальной. Каждая история проходит через 
мое сердце. Одна из самых запоминающихся – по-
мощь пожилой женщине, которой мы купили 
продукты и лекарственные препараты. Она была 
нам очень благодарна и написала трогательное 
стихотворение. Осталось в памяти и посещение 
детского дома. На протяжении трех лет мы навеща-
ли одного мальчика. Наша последняя встреча 
состоялась перед тем, как его забрали в семью.               
А еще удалось добиться того, чтобы наш университет 
стал помогать приютам для животных «Краснодог»              
и «КотоПес». Ценность наград – это напоминание             
о том, скольким людям удалось как-то помочь                   
и повлиять на их жизни, – отмечает девушка.

За добросовестный труд Анастасия неоднократно была 
награждена грамотами и дипломами. Среди них – благо-
дарственное письмо Президента РФ за бескорыстный 
вклад в проведение Всероссийской акции взаимопомощи 
«МЫВМЕСТЕ», направленной на социальную поддержку 
граждан в период эпидемии коронавирусной инфекции 
(COVID-19), диплом победителя добровольческого кон-
курса «Горящие сердца» в номинации «Добровольческая 
(волонтерская) акция», благодарность за вклад в разви-
тие донорского движения от ГБУЗ «Станция переливания 
крови» МЗ КК, Свидетельство участника соревнований по 
оказанию первой помощи и психологической поддержки 
и многие другие.

Анастасия Лазарова свой путь в волонтерской деятель-
ности начала в 2019 году.

– Однажды зимой я ехала в общественном тран-
спорте, и пожилая женщина не успела выйти на 
остановке, когда он тронулся с места. Она поскольз-
нулась и упала. Автобус был полон людей, но никто 
не предложил ей помочь. Я вызвала Скорую помощь 
и поехала с женщиной в больницу. Диагноз врача 
был неутешительным: перелом шейки бедра. С того 

момента и начала помогать людям. Будучи студен-
ткой Кубанского государственного университета, 
узнала о волонтерском центре при учебном 
заведении. Тогда меня и заинтересовало доброволь-
чество, я стала его частью, а потом уже начала 
работать в области донорства. Волонтеры-медики 
занимаются распространением информации                
о важности донорства крови, формированием 
здоровых привычек, помогают в работе службы 
крови. Много было проделано в рамках акции                
«МЫВМЕСТЕ». Когда началась пандемия корона-
вируса, я некоторое время работала руководителем 
штаба. Кроме того, принимала участие в работе 
Прямой линии Президента РФ, отрабатывала 
заявки. Предоставляя необходимые документы                
на присуждение знака «Почетный доброволец 
(волонтер) Краснодарского края», конечно,                   
не верила в успех, но все-таки решилась. Особенно 
было приятно получить награду лично из рук 
губернатора Кубани Вениамина Кондратьева.              
Этот знак как символ памяти, которая навсегда 
останется со мною. Когда ты видишь, что твой 
бескорыстный труд приносит радость, делает жизнь 
другого человека лучше, – ты вдохновляешься.               
Это чувство трудно оценить или измерить, оно                   
не поддается исчислению и сравнению, – рассказы-
вает Анастасия.

Сейчас девушка находится в декретном отпуске по уходу 
за ребенком, но не перестает помогать окружающим.

В копилке ее наград – благодарность за активное учас-
тие в деятельности Ассоциации волонтерских центров, 
сертификат об успешном прохождении обучения по на-
правлению «Санитарно-профилактическое просвещение» 
в области профилактики социально значимых заболева-
ний среди населения, сертификат за участие во Всероссий-
ском форуме «Здоровое поколение России», сертификат 
финалиста очного этапа Всероссийского конкурса с обра-
зовательным циклом «Школа лидерства в здравоохране-
нии», диплом почетного участника государственной про-
граммы развития донорства и многие другие.
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сего повестка пленарного заседания включала бо-
лее 20 вопросов. Первым депутаты рассмотрели 
расширение категорий лиц, имеющих право на 
компенсацию при газификации домовладений.

По словам министра труда и социального разви-
тия края Сергея Гаркуши, поправки расширяют ка-
тегории граждан, которым могут быть предоставле-
ны компенсация и субсидия на газификацию 
домовладений. Так, меры социальной поддержки по 
газификации будут распространяться на всех участ-
ников специальной военной операции независимо 
от места их призыва на территории Российской Фе-
дерации, в том числе из бойцов Росгвардии, частных 
военных компаний, на гражданских лиц, сотрудни-
ков прокуратуры, ФСБ и других органов, а также на 
лиц, осуществляющих уход за детьми-инвалидами. 
Мерой поддержки смогут воспользоваться опекуны 
и попечители детей-инвалидов. Кроме того, устанав-
ливается возможность получения собственником 
субсидии на газификацию через три года от ранее 
предоставленной субсидии. При наличии несколь-
ких домовладений она может быть предоставлена            
1 раз в 3 года на газификацию каждого из них. В дей-
ствующей редакции закона предусмотрено предо-

ставление субсидии однократно независимо от ко-
личества домов, которыми владеет льготник.

Правопорядок

Парламентарии заслушали доклад временно ис-
полняющего обязанности начальника ГУ МВД Рос-
сии по Краснодарскому краю генерал-майора по-
лиции Сергея Воложинова об итогах работы ку-
банской полиции за прошлый год.

Он отметил, что сократилось число разбойных 
нападений, грабежей, краж, в том числе из квар-
тир, а также угонов. Кроме того, снизилось количе-
ство преступлений, совершенных против собствен-
ности, жизни и здоровья граждан, стало меньше 
уголовно-наказуемых деяний, совершенных на ули-
цах, площадях, в парках и скверах.

Юрий Бурлачко выразил отдельную благодар-
ность за работу, которая была проделана сотрудни-
ками кубанского МВД в ходе недавних президент-
ских выборов, Всемирного фестиваля молодежи, 
большого числа других международных, всероссий-
ских и краевых мероприятий.

28 марта 
в Законодательном Собрании Краснодарского края состоялось 
35-е пленарное заседание. Мероприятие прошло под руководством 
спикера ЗСК Юрия Бурлачко. В заседании приняли участие 
руководитель Управления Минюста РФ по региону Игорь Бабаев 
и врио начальника ГУ МВД России по Краснодарскому краю
Сергей Воложинов

Сессия ЗСК. 

Основные аспекты

В
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– Несмотря на имеющийся дефицит кадров 
вы свою работу проделали на должном 
уровне. Не произошло ни одного серьезного 
происшествия благодаря профессиональным 
действиям полицейских, – подчеркнул 
спикер ЗСК.

Также по итогам обсуждения профильному коми-
тету было дано поручение проработать вопросы, 
озвученные на сессии, в частности – о необходимо-
сти удаления с рынка сим-карт, владельцев кото-
рых невозможно идентифицировать.

Объективная оценка

В рамках сессии депутаты приняли постановление 
«О выполнении государственных программ Крас-
нодарского края в 2023 году». Подробную инфор-
мацию о темпах реализации программных меро-
приятий парламентариям представил министр 
экономики региона Алексей Юртаев. Он подчерк-
нул, что в прошлом году объем средств федераль-
ного и краевого бюджетов на реализацию 26 гос-
программ составил почти 461 млрд рублей. Выпол-
нение бюджетных программных назначений – бо-
лее чем на 95% от предусмотренной бюджетной ро-
списи. Приоритетом расходов – почти 67% «про-
граммного» бюджета – по-прежнему оставалась со-
циальная сфера, на которую в общем объеме было 
запланировано почти 309 млрд рублей. Социаль-
ные и иные выплаты населению профинансирова-
ны в объеме свыше 89 млрд. Мерами социальной 
поддержки обеспечены более 3 млн человек.

Юрий Бурлачко отметил, что в принятом поста-
новлении дана объективная оценка итогам выпол-
нения всех действующих в крае госпрограмм и по-
ручил обеспечить контроль за выполнением как 
национальных проектов, так и государственных 
программ непосредственно с выездом на место.

Кроме того, парламентарии согласовали увели-
чение финансирования госпрограммы по развитию 
санаторно-курортного комплекса. Инициативу гу-
бернатора представил врио министра курортов, ту-
ризма и олимпийского наследия региона Михаил 
Зарицкий. По его словам, объемы финансирования 
государственной программы на 2024–2026 годы 
увеличиваются на 1,27 млрд рублей, в том числе             
на нынешний год – на 1,24 млрд, на 2025 и 2026 
годы – на 17,3 млн.

Руководитель ЗСК поддержал предложенные 
корректировки. Он также отметил важность и зна-
чимость выделяемых финансовых средств для раз-
вития внутреннего туризма, санаторно-курортного 
комплекса региона.

По словам председателя краевого парламента, 
министерству необходимо возобновить практику 
проведения краевого конкурса на звание «Лучший 
объект сельского туризма в Краснодарском крае».

– Конкурс был учрежден Законодательным 
Собранием с целью развития регионального 
туризма, стимулирования предприниматель-
ской деятельности в этом секторе. Он 
пользовался большой популярностью среди 
тех, кто развивал и развивает в крае это 
направление, – сказал Юрий Бурлачко.

Выборы
Кроме того, на сессии ЗСК во втором, окончатель-
ном, чтении внесли изменения в некоторые зако-
нодательные акты региона, регулирующие поря-
док подготовки и проведения выборов губернато-
ра края, депутатов Законодательного Собрания и 
муниципальных выборов, референдумов, а также 
деятельность краевой избирательной комиссии.

Председатель комитета ЗСК по вопросам за-
конности, правопорядка и правовой защиты гра-
ждан Андрей Горбань рассказал, что корректиров-
ки направлены на уточнение порядка назначения 
выборов, референдума на территории действия 
военного положения, их проведения, отложения и 
возобновления избирательной кампании или кам-
пании референдума.

Также установлен порядок осуществления фото- 
и (или) видеосъемки в помещениях для голосова-
ния, находящихся на избирательных участках, 
образованных в воинских частях, только аккреди-
тованными представителями средств массовой ин-
формации и только по согласованию с командиром 
соответствующей воинской части. Кроме того, 
уточнено требование о назначении дополнитель-
ных выборов региональных и муниципальных де-
путатов на ближайший Единый день голосования, 
а в случае, если это невозможно, то на следующий 
либо на иной день за пределами периода в 5 меся-
цев до Единого дня голосования и 1 месяц после 
него. Корректировками также уточняется, что уве-
личен срок начала периода, в который продлевает-
ся срок полномочий участковых комиссий. Теперь 
он начинается с наступления указанного в статье 10 
Федерального закона «Об основных гарантиях из-
бирательных прав и права на участие в референду-
ме граждан Российской Федерации» срока, когда 
должны быть назначены выборы.
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Кубани

Депутаты Законодательного Собрания 
Краснодарского края утвердили итоги 
краевых конкурсов на звания 
«Лучшее поселение Краснодарского края 
за 2023 год» и «Лучший орган территориального 
общественного самоуправления»

ервый заместитель руководителя региональ-
ного департамента внутренней политики 
Всеволод Нетреба и секретарь комитета по 
вопросам местного самоуправления Алек-
сандр Маковеев проинформировали коллег 
о содержании проектов документов.

По итогам проведения конкурса на зва-
ние «Лучший орган ТОС» краевой комиссией 
были определены 159 победителей. В со-         
ответствии с условиями конкурса органы 
местного самоуправления получат дотации 
из регионального бюджета на решение во-
просов местного значения в границах терри-
торий органов территориального общест-
венного самоуправления – победителей 
конкурса.

Лучшим муниципалитетам в группе «Го-
родские и сельские поселения, муниципаль-
ные округа, городские округа с численностью 
населения до 300 тыс. человек» будут выделе-
ны средства в размере: за первое, второе и 
третье места – 1 млн рублей, 600 тыс. и 400 
тыс. соответственно. В группе «Городские 

округа с численностью населения от 300 тыс. 
человек»  – 750 тыс. рублей, 450 тыс. и 300 
тыс. на каждый внутригородской район (вну-
тригородской округ) городского округа соот-
ветственно.

В ходе обсуждения результатов конкурсов 
председатель ЗСК Юрий Бурлачко подчерк-
нул, что за каждым достижением стоят люди. 
Благодаря своей социальной активности, 
энергии и желанию строить лучшую жизнь 
они сделали возможными серьезные позитив-
ные преобразования.

– В преддверии Дня местного само-
управления победа в конкурсе станет 
для них значимым подарком. Тем более 
что моральные стимулы в этом случае 
будут подкреплены материальными                 
в виде дотаций из краевого бюджета. 
Эти средства могут быть направлены       
на решение вопросов местного 
значения, – сказал спикер региональ-
ного парламента.

Движущая
сила 

П
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Группа «Поселения с численностью                                 
населения до 1,7 тыс. человек»

место – Западное 
сельское поселение 
МО Ленинградский район

место – Рудьевское 
сельское поселение 
МО Отрадненский район

место – Хоперское 
сельское поселение 
МО Тихорецкий район

Группа «Поселения с численностью                            
населения от 1,7 тыс. до 2,2 тыс. человек»

место – Придорожное 
сельское поселение 
МО Каневской район

место – Убеженское 
сельское поселение 
МО Успенский район

место – Шабельское 
сельское поселение 
МО Щербиновский район

Группа «Поселения с численностью                                
населения от 2,2 тыс. до 3 тыс. человек»

место – Геймановское 
сельское поселение 
МО Тбилисский район

место – Бжедуховское 
сельское поселение 
МО Белореченский район

место – Пролетарское 
сельское поселение 
МО Кореновский район

Группа «Поселения с численностью                            
населения от 3 тыс. до 4,5 тыс. человек»

место – Чамлыкское 
сельское поселение 
МО Лабинский район

место – Южное 
сельское поселение 
МО Крымский район

место – Дядьковское 
сельское поселение 
МО Кореновский район

Победители ежегодного смотра-конкурса на звание

   «Лучшее поселение Краснодарского края» по итогам 2023 года
Группа «Поселения с численностью                                                       
населения от 4,5 тыс. до 6 тыс. человек»

место – Кеслеровское 
сельское поселение 
МО Крымский район

место – Бриньковское 
сельское поселение 
МО Приморско-Ахтарский район

место – Великовечненское 
сельское поселение 
МО Белореченский район

Группа «Поселения с численностью                         
населения от 6 тыс. до 10 тыс. человек»

место – Привольненское 
сельское поселение 
МО Каневской район

место – Владимирское 
сельское поселение 
МО Лабинский район

место – Киевское 
сельское поселение 
МО Крымский район

Группа «Поселения с численностью                               
населения свыше 10 тыс. человек»

место – Платнировское 
сельское поселение 
МО Кореновский район

место – Пластуновское 
сельское поселение 
МО Динской район

место – Анастасиевское 
сельское поселение 
МО Славянский район

Группа «Поселения –                                                                  
районные центры»

место – Тбилисское 
сельское поселение 
МО Тбилисский район

место – Динское 
сельское поселение 
МО Динской район

место – Белореченское 
городское поселение 
МО Белореченский район
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Тбилисское
Количество населенных пунктов: 8

сельское поселение

Глава поселения 
Алексей СТОЙКИН

колько раз за последние 5 лет поселение 
занимало призовые места, в том числе                
в других конкурсах?

– Мы становились победителями конкурсов по отбору про-
ектов местных инициатив. За пять лет ТОСы привлекли          
2 млн 127 тыс. рублей. Эти средства были направлены на 
строительство тротуаров и монтаж уличного освещения.

– Как происходит взаимодействие с ТОСами                    
и жителями?

– Всего в поселении 30 ТОСов, с которыми мы находимся 
в постоянном контакте. Каждый вторник проводим прием 
по личным вопросам, а один раз в месяц – совещание. 
Квартальные выступают связующей нитью с жителями. 
От них мы получаем полную информацию. Основная мас-
са работает на добровольной основе. Они – настоящие па-
триоты, поэтому мы всячески их поддерживаем. Когда            
6 лет назад я стал главой Тбилисского сельского поселе-
ния, мы учредили свой конкурс на звание «Лучший орган 
ТОС». За первое место выделяется сумма в 20 тыс. рублей, 
за второе – в 15 тыс., за третье – в 10 тыс. Соответственно 
те, кто занимал первое место, подавали заявку на участие 
в районном конкурсе. Если наш орган ТОС становится по-
бедителем, из бюджета выделяются еще дополнительные 
средства на благоустройство территории. Взаимодейст-
вие с жителями проводится посредством сходов граждан, 
а также через мои личные страницы в ВКонтакте (почти 8 
тыс. подписчиков) и в Одноклассниках (3,5 тыс.). На не-
которые обращения граждан выезжаю лично. Например, 
зачастую происходят споры с соседями, которые сами не 
могут разобраться в бытовых вопросах, и нужно урегули-
ровать разногласия сразу на месте.

– На какие цели будут направлены выигранные 
средства?

– Наша главная проблема – это тротуары. Ежегодно уделя-
ем данному вопросу особое внимание, но полностью ре-
шить его не можем. В планах – основную часть получен-
ных средств направить на их строительство. В прошлом 
году открылся новый стадион, и к нему необходимо про-
ложить около 2,5–3 км тротуара.

– В преддверии Дня местного самоуправления что 
пожелаете коллегам?

– Хочется пожелать творческих успехов и терпения в на-
шем нелегком труде, чтобы поставленные цели и задачи 
выполнялись. А еще желаю реализации всех проектов и 
увеличения поступлений в бюджеты сельских поселений 
для проведения социально значимых мероприятий. Же-
лаю не лениться подготавливать документы и принимать 
участие в конкурсах.

Отдельно хочется выразить слова благодарности гу-
бернатору Кубани Вениамину Кондратьеву, депутатам 
ЗСК, главе Тбилисского района Евгению Ильину и район-
ной администрации. У нас в районе трудится настоящая 
команда единомышленников. Мы работаем на благо жи-
телей и достигаем высоких результатов.

–С

ТЕМА НОМЕРА
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колько раз за послед-
ние 5 лет поселение 
занимало призовые  
места, в том числе               
в других конкурсах?

– Мы стараемся активно участвовать 
во всевозможных конкурсах и различ-
ных программах, чтобы сделать как 
можно больше на благо поселения. 
Бюджет у нас скромный. Собственные 
доходы составляют около 7 млн руб-
лей, поэтому все привлеченные сред-
ства – это огромная поддержка. В 2023 
году Западное сельское поселение за-
няло достойное третье место во все-
российском конкурсе «Лучшая муни-
ципальная практика» в номинации 
«Модернизация городского хозяйства 
посредством внедрения цифровых 
технологий и платформенных реше-
ний («Умный город»)». Также по ито-
гам конкурсного отбора по инициа-
тивному бюджетированию наш про-
ект вошел в число победителей. Мы 
уже три года подряд становимся побе-
дителями и занимаем первое место в 
конкурсе на звание «Лучшее поселе-
ние Краснодарского края», а до этого 
три года занимали второе-третье.

– Как происходит взаимодейст-
вие с ТОСами и жителями?

– Практически сразу с 2009 года, ког-
да я стала главой поселения, с жите-
лями выстроилось эффективное взаи-
модействие. Самое главное в нашей 
работе – слышать людей. На каждой 
встрече или в личном диалоге не про-
пускаю ни одного слова и откликаюсь 
на просьбы жителей. Ничем не прене-
брегаю – это мой принцип работы. 
Мне важно, чтобы все находились в 

зоне комфорта. Когда с людьми на од-
ной волне, чувствуется их поддержка 
и одобрение. Мы развиваем молодеж-
ное движение ТОС. Молодые люди 
обладают энтузиазмом и новыми 
идеями, а также помогают найти эф-
фективные решения. Чтобы моло-
дежь оставалась на своей малой роди-
не, мы создаем комфортные условия 
для жизни. Население действительно 
хорошо реагирует на новшества и об-
новления.

– Какие объекты строятся или 
реконструируются сейчас на 
территории поселения?

– В текущем году на призовые средст-
ва из федерального бюджета прове-
дем техническое перевооружение ли-
нии уличного освещения (1,5 км) с ис-
пользованием светодиодных энергос-
берегающих светильников, обустро-
им пешеходную зону в центре хут. За-
падного с малыми архитектурными 
формами, скамейками, урнами и пар-
ковыми светильниками. Также обору-
дуем архитектурную подсветку зда-
ний Дома культуры и администрации, 
установим систему звуковой трансля-
ции (оповещения) на территории 
парка в центре хут. Западного. В рам-
ках программы инициативного бюд-
жетирования благоустроим общест-
венную территорию с новыми зонами 
отдыха, прогулочными дорожками, 
освещением, спортивными тренаже-
рами, детским игровым комплексом и 

ландшафтным озеленением. В насто-
ящее время проводим замену цент-
ральной водолинии (1 км). Работы на-
ходятся на стадии завершения.

– На какие цели будут направле-
ны выигранные средства?

– Любые денежные средства, поступа-
ющие в бюджет, должны быть освое-
ны соответствующим образом. Пра-
ктично, востребованно и заметно для 
окружающих. Чтобы чего-то дости-
гать, нужно уметь экономно расходо-
вать то, что имеешь. И этого правила 
я придерживаюсь во всем. На средст-
ва из краевого бюджета за победу в 
конкурсе в планах – построить тротуар.

– В преддверии Дня местного 
самоуправления что пожелаете 
коллегам?

– Сотрудники органов местного само-
управления должны понимать, что на 
них возложена особая миссия – рабо-
та с людьми. Власть будет действи-
тельно эффективной, только когда 
главы, работники администрации, 
депутаты, тосовцы и активисты тру-
дятся в одной сплоченной команде. 
Только так можно добиться больших 
результатов. Поэтому желаю всем 
крепкого здоровья, неиссякаемой 
энергии и моральных сил. А также 
значительных поступлений в бюджет, 
благодаря которым мы можем дости-
гать всех поставленных задач.

Западное 
сельское поселение

Количество 
населенных 
пунктов: 2

–С

Глава поселения 
Татьяна ШЕВЧЕНКО
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колько раз за последние 5 лет поселение 
занимало призовые места, в том числе                          
в других конкурсах?

– Победе в краевом конкурсе мы очень рады, так как 
подобные мероприятия помогают проводить различ-
ные работы по благоустройству на территории муни-
ципалитета. Мы трижды занимали призовые места в 
конкурсе среди поселений и дважды наши органы тер-
риториального самоуправления были лучшими. При-
ятно, что старания активистов поселения заметили и 
по достоинству оценили и на районном, и на краевом 
уровнях. На призовые средства нам удалось многое 
сделать: капитальный ремонт дорог местного значе-
ния, обустройство уличного освещения, реконструк-
ция парка и зон отдыха.

– Как происходит взаимодействие с ТОСами и 
жителями?

– С нашими активистами администрация работает в 
единой связке. Для этого ежемесячно проводим засе-
дания с председателями ТОСов, а также сходы с гра-
жданами. Это помогает решать насущные вопросы 
жителей. Тосовцы участвуют в наведении санитарно-

го порядка, в обустройстве дворовых площадок, про-
водят работу с населением.

– Какие объекты строятся или реконструиру-
ются сейчас на территории поселения?

– Пока все приоритеты направлены на развитие водо-
снабжения сельского поселения.

– На какие цели будут направлены выигранные 
средства?

– Планируем благоустроить тротуар по ул. Красной в 
ст. Придорожной и провести подсыпку гравийных до-
рог в нашем муниципалитете.

– В преддверии Дня местного самоуправления 
что пожелаете коллегам?

– Поздравляю с профессиональным праздником всех, 
кто имеет отношение к органам местного самоуправ-
ления! Желаю достижения намеченных целей, высо-
кой эффективности работы и благополучия. Пусть  
уровень жизни повышается, а все решения принима-
ются, исходя из потребностей наших земляков.

Придорожное
Количество населенных пунктов: 3

сельское поселение

–С
И. о. главы поселения 

Григорий ИВАНЦОВ
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колько раз за последние              
5 лет поселение занимало 
призовые места, в том 
числе в других конкурсах?

– В 2021 и 2023 годах мы становились 
победителями краевого конкурса 
«Лучший орган территориального об-
щественного самоуправления». Де-
нежные средства были потрачены на 
монтаж светильников в парке ст. Гей-
мановской и на газификацию мемо-
риального комплекса «Вечный огонь». 
Приступили к газификации станично-
го Дома культуры: приобрели котел и 
провели линию газопровода до гра-
ниц земельного участка. НКО Союз 
«СОТОС Геймановского сельского по-
селения Тбилисского района» стала 
победителем конкурса грантов губер-
натора Кубани с проектом «Новогод-
ние чудеса». Выделенная сумма –                
299 694 рубля. Устроили нашей детво-
ре настоящие волшебные каникулы: 
представления, игры, квесты и, конеч-
но, сладкие подарки. В 2023 году по 
программе «Инициативное бюджети-
рование» получили 9 млн рублей. 
Средства направили на реконструк-
цию мемориального комплекса вои-
нам, павшим в Великой Отечествен-
ной войне, в ст. Геймановской.

– Как происходит взаимо-
действие с ТОСами и жите- 
лями?

– Взаимодействие с нашими активи-
стами и населением осуществляется 
на собраниях, еженедельных прие-
мах граждан. Раз в месяц мы прово-
дим рабочие встречи с руководите-
лями территориальных объедине-
ний, заседания различных комис-
сий. Тосовцы – участники сессий Со-
вета муниципалитета. От них всегда 
звучат пожелания жителей депута-
там Совета, председателем которого 
являюсь я как глава Геймановского 
сельского поселения.

– Какие объекты строятся    
или реконструируются сейчас 
на территории поселения?

– В связи с острым дефицитом бюд-
жета мы не имеем возможности са-
мостоятельно строить или рекон-
струировать объекты. Подготовлен 
пакет документов для участия в про-
грамме «Инициативное бюджетиро-
вание». Если победим, то сможем 
благоустроить территорию, приле-
гающую к Дому культуры нашей ста-
ницы.

– На какие цели будут направ-
лены выигранные средства?

– Деньги направим на работы в             
Доме культуры ст. Геймановской – от-
ремонтируем входные группы, заме-
ним электропроводку. А главное – за-
вершим начатую газификацию.

– В преддверии Дня местного 
самоуправления что пожелае-
те коллегам?

– Пусть наше гражданское общество 
преуспевает, уровень жизни повы-
шается и во всем ощущается ком-
форт! Желаю благополучия, актив-
ности, умения работать сообща и на-
ходить решения даже сложных задач. 
Всем мирного неба над головой и 
процветания!

Геймановское

Количество населенных пунктов: 4

сельское поселение

–С
Глава поселения 

Вера ГЛАДКОВА
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колько раз за последние             
5 лет поселение занимало 
призовые места, в том 
числе в других конкурсах?

– Наш муниципалитет совместно с 
хуторским казачьим обществом три-
жды становился победителем в кон-
курсе Президентских грантов. На                  
полученные средства в размере                 
500 тыс. рублей установили спортив-
ный уличный комплекс. А уже через 
год на реализацию проекта по обору-
дованию современного спортивного 
зала получили почти 2 млн. Проект 
реализовали в два этапа: в здании 
Дома культуры сначала открылся 
тренажерный зал, а затем – помеще-
ние для борьбы. Также закуплено ту-
ристическое оборудование – теперь у 
чамлыкских ребят есть возможность 
ходить в походы с профессиональ-
ным снаряжением.

Наш ТОС стал победителем крае-
вого конкурса «Лучший орган терри-
ториального общественного само-
управления». На призовые средства 
установили большую детскую пло-
щадку в сквере перед Домом культу-
ры. Ежегодно участвуем в краевом 
конкурсе по отбору проектов местных 
инициатив. Дважды становились по-
бедителями. На полученные денеж-
ные средства оборудовали детскую и 

спортивную площадки, трибуны на 
стадионе ст. Чамлыкской, установили 
ограждения.

– Как происходит взаимодей-
ствие с ТОСами и жителями?

– Одним из основных направлений 
работы администрации остается бла-
гоустройство. Своими силами наво-
дим порядок на центральных улицах, 
в парковой зоне станицы. На посто-
янной основе проводятся санитар-
ные пятницы и субботники. И в этом 
нам большую помощь оказывают ор-
ганы территориального обществен-
ного самоуправления, которые пред-
ставлены 17 квартальными комите-
тами. Члены комитетов и Совет об-
щественности оказывают большую 
помощь в решении вопросов местно-
го значения.

Все устные обращения решаем 
оперативно, с полным разъяснением 
ситуации и возможностей ее исправ-
ления.

– Какие объекты строятся или 
реконструируются сейчас на 
территории поселения?

– Благодаря поддержке администра-
ции Лабинского района и главы Вла-
димира Забураева ведутся работы по 

установлению модульного спортив-
ного зала площадью в 450 кв. м на 
территории стадиона.

– На какие цели будут направ-
лены выигранные средства?

– Планируем провести работы по бла-
гоустройству парка по ул. Красной.

– В преддверии Дня местного 
самоуправления что пожелае-
те коллегам?

– Отмечу, что наша работа – это нелег-
кий труд. От муниципальных служа-
щих, депутатов сегодня зависит то, ка-
кой будет жизнь населения завтра. По-
этому на органы местного самоуправ-
ления возложена большая ответствен-
ность и за социально-экономическое 
положение территории, и за создание 
комфортных условий для проживания 
ее жителей. Пусть в работе сопутству-
ет успех, а планы и инициативы 
успешно реализуются!

Чамлыкское 

Глава поселения 
Инна КОНОНОВА

Количество населенных пунктов: 2

ТЕМА НОМЕРА

сельское поселение

–С
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колько раз за последние 5 лет поселение 
занимало призовые места, в том числе             
в других конкурсах?

– В 2020 году в рамках программы «Инициативное бюдже-
тирование» благоустроили – парковую зону у Дома культу-
ры с. Кеслерово, а на хут. Красная Батарея установили ог-
раждение территории кладбища. В 2021-м была благоу-
строена аллея в с. Кеслерово. В 2023 году на средства, по-
лученные за победу в краевом конкурсе по отбору проек-
тов местных инициатив, благоустроили территорию у 
Дома культуры хут. Садового с объемом финансирования в 
3 млн рублей.

– Как происходит взаимодействие с ТОСами               
и жителями?

– Проводятся различные мероприятия, среди которых – 
сходы граждан, отчетные сессии, но основное взаимодей-
ствие с тосовцами проходит в телефонном режиме. Не 
всегда люди могут открыто рассказать о проблемах, поэто-
му нам помогают наши помощники – квартальные, кото-
рые являются связующим звеном между администрацией 
и жителями поселения.

– Какие объекты строятся или реконструируются 
сейчас на территории поселения?

– Собраны необходимые документы для ремонта Дома 
культуры хут. Садового, а также для строительства сетей 
водоснабжения (порядка 5 км) на земельных участках 
многодетных семей. С наступлением благоприятной пого-
ды все жители поселения выходят на субботники для наве-
дения санитарного порядка.

– На какие цели будут направлены выигранные 
средства?

– Ст. Гладковская – один из самых отдаленных населен- 
ных пунктов Кеслеровского поселения. Хотя численность 
жителей небольшая, им тоже необходимо место для отды-
ха. Мы обновим детскую площадку и построим современ-
ную парковую зону. Территория будет оборудована пеше-
ходными дорожками. Установим тротуары, лавочки и 
урны. Это место станет точкой притяжения жителей всех 
возрастов.

– В преддверии Дня местного самоуправления что 
пожелаете коллегам?

– Хотелось бы поблагодарить губернатора Кубани Вениа-
мина Кондратьева за то, что есть такая возможность – 
участвовать в краевых программах. Победы еще раз дока-
зывают, что мы можем работать больше и эффективнее.

Желаю всем работникам местного самоуправления сил, 
здоровья и терпения, а жителям – понимания. Когда чувст-
вуешь поддержку и слышишь слова одобрения, хочется ра-
ботать и делать еще больше на благо поселения.

Кеслеровское
Количество населенных пунктов: 10

сельское поселение

–С
Глава поселения  

Евгений ШАРГАНОВ
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колько раз за последние                  
5 лет поселение занимало 
призовые места, в том 
числе в других конкурсах?

– Мы 6 раз становились победителя-
ми различных региональных конкур-
сов, за что признательны краевой 
власти. Это дает возможность прово-
дить работы по благоустройству на-
ших территорий. Например, в 2020 
году победа в конкурсе по отбору 
проектов местных инициатив помо-
гла благоустроить тротуар, ведущий 
к школе. В 2022-м мы получили                        
6 млн 600 рублей и построили новую 
многофункциональную детскую пло-
щадку. В 2023 году в рамках програм-
мы по инициативному бюджетирова-
нию одобрение получил наш проект 
по реконструкции стадиона. Мы по-
лучили более 10 млн рублей. За 2-е 
место в краевом смотре-конкурсе на 
звание лучшего поселения нам были 
выделены средства в размере 2 млн 
900 рублей, которые пошли на ре-
монт тротуара по ул. 60 лет ВЛКСМ.

– Как происходит взаимодей-
ствие с ТОСами и жителями?

– С населением встречаемся часто и 
абсолютно в различных форматах. 
Это могут быть сход граждан, лич-

ный прием, да и просто доверитель-
ные беседы. Народ у нас дружный, 
активный.

Специфика нашей работы такова, 
что в кабинете подолгу засиживаться 
не приходится. Где-то нужно решать 
актуальные для жителей вопросы,               
где-то – контролировать ведение тех 
или иных работ на территории. Проб-
лемы решаются по мере их поступле-
ния. В одиночку мне, действительно, 
было бы нелегко – вся сила в дружном 
коллективе.

– Какие объекты строятся     
или реконструируются сейчас 
на территории поселения?

– Скоро приступим к реконструкции 
фасада нашего Дома культуры. В пла-
нах – ремонт парапетов и лестнич-
ных маршей. Средства выделены из 
краевого бюджета. С подрядчиками 
уже определились.

Также начнем замену более 2 км 
водопроводных сетей на хут. Труд. 
Это тоже благодаря госпрограммам.

– На какие цели будут направ-
лены выигранные средства?

– Большая работа предстоит по бла-
гоустройству мемориала погибшим 
воинам и сквера, который располо-

жен вокруг него. Территория нема-
лая – 2 га, поэтому делать будем в два 
этапа.

– В преддверии Дня местного 
самоуправления что пожелае-
те коллегам?

– Всем главам поселений, депутатам, 
муниципальным служащим и всем 
жителям нашего края хочу пожелать 
хорошей наполняемости бюджетов. 
Это позволит создавать комфортные 
условия для жизни в сельских поселе-
ниях. И конечно, хочу сказать слова 
благодарности региональной власти 
в лице губернатора Вениамина Конд-
ратьева. Благодаря существующим 
программам, конкурсам мы имеем 
возможность получать средства на 
благоустройство и развитие муници-
палитетов.

Привольненское 

Глава поселения 
Дмитрий ЕРОФЕЕВ

Количество населенных пунктов: 3

ТЕМА НОМЕРА

сельское поселение

–С
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колько раз за последние  
5 лет поселение занима-
ло призовые места,                      
в том числе в других 
конкурсах?

– Мы стараемся принимать самое ак-
тивное участие в конкурсах, которые 
дают возможность благоустраивать 
муниципалитет, делать то, что поло-
жительно влияет на проживание на-
ших жителей. Так, в 2020 году в кон-
курсе Совета молодых депутатов 
Коре новского района наш депутат-
ский корпус занял 2-е место и выиг-
рал    550 тыс. рублей. Благодаря это-
му мы построили современную спор-
тивную площадку.

В 2021 году Платнировское посе-
ление заняло 2-е место по итогам кра-
евого смотра-конкурса на звание 
«Лучшее поселение Краснодарского 
края». На полученные денежные сред-
ства в сумме 2,5 млн рублей были по-
строены пешеходные дорожки по ули-
цам Красной и Третьякова возле 
храма Живоначальной Троицы.

– Как происходит взаимодейст-
вие с ТОСами и жителями?

– Один из принципов нашей работы – 
это конструктивный диалог. Обра-
щения жителей – ориентир для пла-
нов и решений. Считаю, только кон-
солидированная работа, где есть ме-
сто здоровой критике, замечаниям, 
предложениям, идеям, приведет к 
достижению общей цели.

Еженедельно проводятся сходы 
граждан и встречи с председателями 
ТОСов. Создана отдельная группа из 
самых активных членов территори-
ального общественного самоуправле-
ния, которая позволяет оперативно 
реагировать и решать проблемные 
вопросы. Регулярно руководители 
ТОСов собираются в администрации 
поселения для обсуждения проблем-

ных вопросов. Вместе с ними сотруд-
ники администрации и местные              
жители проводят субботники по 
наве дению санитарного порядка.

– Какие объекты строятся  
или реконструируются сейчас               
на территории поселения?

– В настоящее время проводится об-
устройство прилегающей к кладби-
щу территории с новым забором и 
входной группой.

– На какие цели будут направ-
лены выигранные средства?

– Мы планируем провести работы             
по благоустройству внутридворо-
вой территории МКД «Черемушки».

– В преддверии Дня местного 
самоуправления что пожелае-
те коллегам?

– Хочу сказать слова сердечной              
благодарности всем муниципаль-
ным служащим поселения, работ-
никам администрации, депутатам, 
нашим активистам за их труд, за 
стремление сделать родной район 
лучше. 

Желаю успехов и удачи в таком 
сложном и интересном направлении, 
как развитие местного самоуправле-
ния, уважения и благодарности за хо-
рошую работу.

Мы всецело поддерживаем про-
ведение конкурсов для поселений и 
будем рады вновь принимать в них 
участие.

Платнировское
Количество населенных пунктов: 3

сельское поселение

–С
Глава поселения 

Михаил КУЛИШ
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о популярности креативные индустрии 
вышли на второе место. В это понятие 
входят различные проекты, в том числе и 
съемки кинофильмов. О том, какие пер-
спективы у региональной киноинду-
стрии, рассказали эксперты.

Кинематография – весьма затратная и 
рискованная сфера. Зачастую даже самые 
удачные фильмы обогащают только 
«культурный горизонт», но никак не кар-
маны своих инвесторов и продюсеров. 
Многие проекты вообще изначально не 
могут претендовать на коммерческий 
успех, так как затрагивают слишком спе-
цифичные или малопопулярные темы, не 
пользующиеся вниманием массового 
зрителя.

Невозможное возможно
И все же, если очень хочется снимать 
кино, тогда, как говорится, и камера в 
руки. Ищите единомышленников, день-
ги – это еще не все. Пример удачного 
взаимодействия – команда киношколы 
«АбинскКино». В марте прошлого года 
творческий коллектив представил                   
на суд зрителей короткометражный              
художественный фильм «Возвращайтесь 
скорее».

Главный вдохновитель и продюсер ки-
ноленты – депутат Совета Абинского рай-
она Дмитрий Овсеенко. Фильм снят при 
поддержке главы муниципалитета и отде-
ла по делам молодежи.

Киноиндустрия
на Кубани.
Миф или реальность?

П

КУЛЬТУРА

Интерес к грантовой под-
держке, которую оказывает 
Прези дентский фонд                  
культурных инициатив,                  
значительно возрос. Об этом 
говорят данные, озвученные 
на недавно прошедшем                         
заседании Координационного 
комитета. В числе лидеров                 
по количеству заявок, направ-
ленных на конкурс творчес-
кими командами, назван                            
и Красно дарский край

Текст: 
Ольга Триандофилова
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– Фильм мы посвятили 80-летию 
освобождения станицы Абинской от 
фашистов. Я бы охарактеризовал 
кинокартину как игровую. Все персона-
жи в ней вымышленные, хотя в основу 
сюжета легли исторические данные о 
деятельности партизан на территории 
района. Документальность фильму 
придают места съемок, где в действи-
тельности располагались позиции 
наших бойцов, – рассказывает 
продюсер короткометражки.

Он признается, что идея фильма родилась в 
тесном сотрудничестве с известным кино-
продюсером Дмитрием Белосоховым, уро-
женцем Краснодара. Мастер не раз бывал на 
творческих встречах в Абинске, представлял 
свои проекты. Однажды по просьбе Дмитрия 
выступил с отдельной лекцией о кино для 
школьников. И ребята загорелись желанием 
сделать собственный фильм. Первым экспе-
риментом стал небольшой видеоролик, за-
тем ребята сняли художественную коротко-
метражку о партизанах.

Историю придумали такую, чтобы любой 
молодой человек понял, перед каким выбором 
стояли их сверстники в самый тяжелый период 
жизни страны. По сюжету девушка Катя про-
вожает на войну двух влюбленных в нее ребят. 
По возрасту попасть в ряды Красной армии 
юноши не смогли, поэтому ушли в партизаны. 
Вскоре отряд обнаруживает немецкий склад с 
боеприпасами, и ребята отправляются на пер-
вое боевое задание.

Съемки проходили в окрестностях поселка 
Ахтырского, где в феврале 1943 года шли оже-
сточенные бои.

Рассказ о войне через быт партизанского 
отряда был обусловлен относительной просто-
той воссоздания. Реквизит организаторы со-
бирали по крупицам. Пошли, что называется, 
по соседям: кто-то нашел у себя дома старые 

фуфайки, котелки, кружки, чем-то делились 
люди старшего поколения – отдавали мешко-
вину, лестницы, печки-буржуйки.

Уникальность этого творческого проекта в 
том, что все актеры и те, кто помогал, – мест-
ные жители, поэтому его можно смело назвать 
народным.

– Чтобы воссоздать военный быт, 
пришлось рыть окопы, строить землян-
ки, блиндажные укрепления, стоянку 
партизан и заградительные сооруже-
ния. И в этом нам очень помогли наши 
земляки. Хотелось бы отметить и 
участие членов краснодарских клубов 
реконструкции – ребята предоставили 
настоящую форму немецких и румын-
ских солдат. В тесном взаимодействии с 
нашей командой находились члены 
Абинского отделения РГО, студенты 
техникумов Анапы и поселка Ахтырско-
го. Благодаря такой сплоченной работе 
съемочный процесс продлился всего 
месяц. 23 марта, в день годовщины 
освобождения нашего города от 
фашистских захватчиков, фильм вышел 
в свет, – отмечает Дмитрий.

Дорогу осилит идущий

На сегодняшний день кинолента показана в 
нескольких муниципалитетах края. Команда 
проекта представляла картину на молодеж-
ном форуме «Регион 93». А в сентябре 2023 
года фильм был продемонстрирован в рамках 
кинофестиваля «Киношок» в Анапе.

На этом создатели картины не останови-
лись. Заключен контракт на 2 года с кино-
агентством по продвижению фильмов «Синеп-
ромо», а это гарантирует участие фильма в 
сорока российских кинофестивалях и пригла-
шения на международные форумы.

В прошлом году 

10
кинокомпаний 
получили 

45,2
миллиона рублей 
компенсаций 
за снятые 
в Краснодарском 
крае фильмы
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Подана заявка в Министерство культуры 
Российской Федерации на присвоение карти-
не удостоверения национального фильма. Это 
позволит получить государственную финансо-
вую поддержку на прокат и демонстрацию ки-
ноленты.

Планируется размещение фильма на 
медиа платформах, таких как «ОККО», «Старт», 
«Премьер» и «Винк», а также показ в эфире фе-
деральных каналов.

Исполнители главных ролей Ванда Ники-
тина и Кирилл Емельянов были приглашены в 
качестве наставников в киностудию им. К. Бу-
лычева, которая находится в международном 
детском лагере «Артек» (проект «Ты – кадр»). 
В дальнейшем ребята планируют связать свою 
жизнь с большим кино.

Найдутся скептики, которые скажут: ко-
манду киношколы «АбинскКино» материаль-
но поддержали руководство района и депута-
ты. Существует огромное количество грантов, 
выдаваемых для игрового и документального 
кино. По словам Дмитрия Овсеенко, в планах 
абинской кино школы съемки нового фильма – 
«Музыка за стеной». Но в этот раз они подали 
заявку в Президентский фонд культурных 
инициатив.

В числе последних кинолент, снятых при 
поддержке данного фонда в Краснодаре, – во-
енный киноальманах «Красная армия всех 
сильней», который уже получил прокатное 
удостоверение от Министерства культуры РФ. 
Проект «Казаки на линии огня» победил в но-

Возврат части 
денежных средств 
получили, 
в том числе, 
такие сериалы, 
как «Сыщицы», 
«Сыщицы. Нож                
в спину», «Право 
на свободу», 
«Чистильщик», 
«Отпуск»                       
и «Море. Солнце. 
Склифосовский»

минации «История страны: история преодо-
лений и побед. Вехи» и получил 4 миллиона 
рублей.

Кубанская кузница

В последнее время в документалистике на 
всероссийских и международных кинофести-
валях все чаще звучат имена наших земля-
ков. Еще несколько лет назад единственным 
известным режиссером считался член прав-
ления кинематографистов России, руководи-
тель Краснодарской киностудии им. Н. Мине-
рвина Валерий Тимощенко. Зрители могли 
посмотреть его картины «Свободный мир. 
Грифы Кавказа», «Русский заповедник», «Два 
комбата» и многие другие на телеканале 
«Культура».

По словам мэтра, дела с кинодокументали-
стикой на Кубани намного лучше, чем у на-
ших соседей – ростовчан и ставропольцев. 
Сам Валерий Тимощенко долгое время ведет 
мастерскую по документальному кино в Ро-
стовском-на-Дону филиале ВГИКа. Он счита-
ет, что именно грантовая поддержка дает 
большую возможность снимать интересные 
фильмы. С этим сейчас дело обстоит значи-
тельно проще, чем десять или даже пять лет 
назад. Существует масса всевозможных гран-
тов, конкурсов, где можно попытаться заявить 
о себе, получить возможность снять кино.

– У нас очень талантливая молодежь.               
Во ВГИКе и других престижных кино-
вузах учится много ребят из Краснодар-
ского края, но они сюда не возвра-
щаются, потому что нет производства. 
Кроме того, они считают, что надо 
строить карьеру в столице. Это ошиб-            
ка – в Москве и Петербурге огромная 
конкуренция и гораздо меньше неохва-
ченных тем для кинематографиста. На 
Кубани и по всему югу России бесконеч-
но много потрясающих сюжетов. Когда  
я закончил ВГИК, решил вернуться 
домой. И сейчас понимаю, что это               
было правильное решение, хотя и 
непростое, – говорит мэтр.

Среди кубанских режиссеров, которые заяви-
ли о себе как настоящие профессионалы, мас-
тер назвал Елену Кабанову, Кирилла Жукова, 
Андрея Тимощенко и Станислава Ставинова.

– В данный момент трое из вышеназ-
ванных находятся в командировке                 
на Таймыре, где снимают кино, а 
Ставинов работает над новой кино -
лентой, – рассказывает режиссер.

Все их фильмы получили грантовую под-
держку. Кстати, сам Валерий Тимощенко так-
же воспользовался государственной помо-
щью для проката своей ленты «Наука побе-
ждать», посвященной разным родам россий-
ских войск. Ее премьера прошла в кинотеа-
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трах муниципалитетов края. Прокат был ор-
ганизован на средства, выделенные Прези-
дентским фондом культурных инициатив, 
благодаря чему зрителями стали более 6 ты-
сяч кубанцев.

– К сожалению, главным заказчиком 
документального кино является 
телевидение, так как у каналов есть 
собственные студии – производители             
с рассчитанной экономикой, которые 
делают свои передачи. Попасть в сетку 
сложно, хотя потребность в докумен-
тальном кино есть, – сетует мастер. –  
И все же уверен, что достойные работы 
нужно снимать, и постоянно, а не раз             
в пять лет. Тогда будет и на хлеб                         
с маслом, и награды фестивальные,           
и удовлетворение от самовыражения. 
Ведь главное переживание и желание 
человека – состояться, быть!

На сегодняшний день Президентский фонд 
культурных инициатив выделяет гранты по 
13 направлениям. Это социальная сфера, за-
щита прав человека, развитие гражданского 
общества, укрепление межнационального 
согласия, сохранение исторического насле-
дия и многие другие области гуманитарного 
развития. Формат документальных фильмов 
вписывается практически в каждое гранто-
вое направление. И, как показывает практи-
ка, выиграть в конкурсе абсолютно реально.

Работать на экономику

Документальное кино – это специфичное 
производство, над которым работает неболь-
шая команда. Ей не нужны павильоны, акте-
ры, так как все герои – реальные люди. С ху-
дожественным – намного сложнее.

В последнее время в Краснодарском крае 
делают для съемок кино больше чем когда-ли-
бо. Привычными деталями обычного туристи-
ческого пейзажа могут быть караван бренди-
рованных киношных машин, команды 
режиссеров, транслирующих в громкоговори-
тель на набережных. Наш регион с его длин-
ным световым днем, сочными локациями дав-
но привлекает киноэкспедиции. Да и 
руководство края придает этому процессу 
большое значение. Выйти на собственное про-
изводство фильмов и сериалов – это отдельная 
задача. А для тех, кто сюда приезжает сни-
мать, нужно организовать возврат средств –            
в индустрии это называется рибейтами для 
кинопроизводителей.

Как рассказал краснодарский кинокритик, 
автор проекта «Кинопоход» Алексей Двоегла-
зов, система рибейтов, действующая у нас в 
регионе, позволяет съемочным группам, кото-
рые приезжают работать на здешние уникаль-
ные локации, возвращать часть затраченных 
финансов. Благодаря закону о поддержке ки-
нопроизводителей создана Кинокомиссия 
Краснодарского края (экспертный коллеги-
альный орган), которая предоставляет под-
держку киностудиям в проведении съемок 
фильмов.

– В крае, по сути, действует единое 
входное окно для тех киноэкспедиций, 
которые хотят у нас работать. Киноко-
миссия помогает получить согласова-
ния для съемок на различных объектах, 
оказывает помощь в привлечении 
местных технических ресурсов и 
специалистов, подбирает нужные 
локации для съемок, – разъясняет 
Алексей Двоеглазов.

По данным департамента развития бизнеса 
и внешнеэкономической деятельности 

Краснодар, 
Анапа и Сочи 
стали 
лидерами 
локаций 
для киносъемок 
на Кубани 
в 2023 году
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Краснодарского края, до прошлого года ки-
нопроизводители получали 20% от суммы 
понесенных затрат, а в 2023-м ставку увели-
чили до 30.

– За счет этого в киноотрасли растет 
число рабочих мест, студенты получают 
отличную практику. У местных компа-
ний есть смысл и интерес закупать 
кинооборудование, обновлять авто-
парк, чтобы сдавать его здесь в аренду. 
Таким образом, рибейты помогают 
растить целую отрасль киношников на 
Кубани, стимулируют развитие дополни-
тельных отраслей, ведь экспедицию 
нужно размещать, кормить, возить.                        
В кинопроизводстве участвует несколь-
ко сотен предпринимателей, которые 
предоставляют услуги в разных 
областях – от проката видеооборудова-
ния до горячего питания. Деньги 
остаются в Краснодарском крае, –  
продолжает кинокритик.

По словам Алексея Двоеглазова, благодаря 
такой системе успешно развивается не толь-
ко киноотрасль. Главное, съемки на Кубани – 
это своего рода презентация региона. А ту-
ристы с удовольствием приезжают на экскур-
сии по местам событий известных фильмов.

Любовь к кино

Среди новых кинематографических профес-
сий, которые востребованны в крае, – ме-
неджер по локациям. Его задача – найти 
подходящие площадки для съемок на ме-
стах. Раньше эта обязанность ложилась на 
ассистента режиссера, а это значит, что 
должностному лицу приходилось ездить по 
командировкам, чтобы найти нужную лока-
цию. Дело не только хлопотное, но и затрат-
ное. Благодаря рибейту у столичных кино-
делов есть возможность задействовать лю-
дей на местах.

Краснодарский менеджер Татьяна Поля-
кова сотрудничает с кинокомпаниями не один 
год. Как рассказала сама девушка, в профес-

В прошлом году на Кубани сняли проекты 
«На страже пляжа» 2-й сезон, «Сыщицы»,                
«Сыщицы. Нож в спину», «Право на свободу», 
«Пансион», «Голова-жестянка», «Эра (Тоска)», 
«Море. Солнце. Склифосовский», 
«Моя большая тайна», «Танцуй, Селедка!», 
«Тур с Иванушками» и «Последний Богатырь», 
программы «Формула еды. Лучшее в России» 
(два выпуска), «Повара на колесах» 
для телеканала «Первый», проекты 
«Здоровое питание» и «Легенды «Орленка» 
и другие
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сию ее привела любовь к кино. Случайно став 
участником процесса, она связала свою жизнь 
с этой специальностью.

– После прочтения сценария художник-
постановщик и менеджер по локациям 
приступают к трудоемкой и важной 
работе. Художник предоставляет 
реверансы (эскизы) объектов, а моя 
задача – подобрать максимально 
похожие варианты. И здесь очень 
важно понять замысел режиссера, – 
рассказывает Татьяна Полякова.

В поисках нужной натуры она не раз ездила 
не только по Краснодару, но и по краю.

– Иногда приходилось исследовать 
горы, леса, озера, скалы, реки, 
каньоны, пещеры. Даже поднялась на 
Эльбрус, правда не на самую верхнюю 
точку, – смеется девушка. – Порой 
бывали и плохие погодные условия: 
дождь, снег, грязь, холод. Но все 
трудные моменты стираются из памяти 
и остаются только хорошие.

Однажды в поисках определенного объекта 
для съемок одного клипа ей пришлось прое-
хать от Сочи до Дагестана.

– Задачи продюсера менялись 
несколько раз в день. Сначала необхо-
димо было отыскать заброшенное 
высотное здание постсоветского 
модернизма в Сочи, затем – фантасти-
ческий экраноплан, лежащий на берегу 
Каспийского моря в Дагестане. На 
поиски ушло три дня, включая беско-
нечные созвоны и переговоры. Так что 
работа менеджера по локациям – это 
не про путешествия. В данной профес-
сии нужны огромная коммуникабель-
ность, стрессоустойчивость, длительные 
командировки и экспедиции, сон по 
3–4 часа в сутки, отсутствие страха и 
доброжелательность. Занимаясь 
поисками той или иной локации,     
всегда приходится общаться с абсо-
лютно разными людьми, – делится 
менеджер.

Однако Полякова не жалеет о своем выборе, 
ведь сложности есть в любой деятельности. 
Но, когда ты полностью поглощен проек-
том, а главное, занимаешься своим люби-
мым делом, ежедневный подъем в пять ча-
сов утра и работа без выходных не пугают.

Съемки проходили в университетах, 
больницах, отелях, музее им. Е. Д. Фелицына 
и просто на улицах Краснодара.

Станет ли наш край точкой притяжения 
для киноиндустрии, покажет время. Но с 
уверенностью можно сказать, что на Куба-
ни взойдет еще не одна звезда, такая как 
Нона Мордюкова или Наталья Мещерякова, 
которыми будут гордиться земляки.
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ГЛАВАМ О ГЛАВНОМ

ЮРИДИЧЕСКАЯЮРИДИЧЕСКАЯ

рганизациям и индивидуальным пред-
принимателям станет проще подавать 
заявки и заключать договоры на под-                 
ключение предприятий к электрическим 
сетям.

Постановлением Правительства РФ пред-
усмотрено сокращение количества докумен-
тов, предоставляемых заявителями для техно-
логического присоединения объектов к 
электросетям. Теперь при подаче заявки на та-
кое подключение представителям бизнеса не 
придется предоставлять выписку из единых 
государственных реестров юридических лиц 
и индивидуальных предпринимателей, а так-
же копии паспорта, если заявка подается че-
рез единый портал госуслуг.

При подаче заявки на заключение догово-
ра энергоснабжения исключается обязан-
ность предоставлять копии свидетельства о 

государственной регистрации организации 
или индивидуального предпринимателя, а 
также копии свидетельства о постановке на 
учет в налоговом органе.

Принятое решение направлено на сниже-
ние нагрузки на бизнес и упрощение админи-
стративных процедур.

Госуправление

Утверждено актуализированное стратеги-
ческое направление в области цифровой 
трансформации в сфере госуправления.

Сокращение сроков предоставления гос-
услуг в онлайн-формате, обеспечение даль-
нейшего перехода на электронный докумен-
тооборот органов местного самоуправления, 
государственных и муниципальных учрежде-

ПРЕДСТАВЛЯЕМ ВАШЕМУ ВНИМАНИЮ
НАИБОЛЕЕ ИНТЕРЕСНЫЕ И АКТУАЛЬНЫЕ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ НОВОВВЕДЕНИЯ                                                                         
В ОБЛАСТИ БИЗНЕСА, ЦИФРОВОЙ 
ЭКОНОМИКИ, СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ, 
ОХРАНЫ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ, 
В БАНКОВСКОЙ СФЕРЕ

О

АЗБУКААЗБУКА
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ний, автоматизация и упрощение межведомственного вза-
имодействия – решение этих и других задач предусмот-
рено актуализированной редакцией стратегического 
направления цифровой трансформации в сфере госуправ-
ления до 2030 года.

Утвержденный распоряжением документ предполагает 
реализацию ряда масштабных проектов. Один из них – 
«Гос услуги онлайн» – ставит задачу увеличить число услуг, 
предоставляемых в электронном формате, с 60 в 2024 году 
до 100 – в 2030-м. При этом за счет автоматического фор-
мирования результата услуги будут предоставляться в мо-
мент обращения.

Реализация еще одного проекта – развитие государ-
ственной информационной системы «Типовое облачное 
решение системы электронного документооборота» – даст 
возможность к 2030 году перевести все органы местного 
самоуправления, а также государственные и муниципаль-
ные учреждения на электронный документооборот и сде-
лать их участниками единого информационного про-
странства взаимодействия.

Развитие единой цифровой платформы «ГосТех» подра-
зумевает рост доли государственных информационных си-
стем, созданных и эксплуатируемых на ее базе. В 2026 году 
этот показатель должен составить 20%, в 2028-м – 40%, а 
в 2030-м – 100%.

Переход на использование государственными структу-
рами российского программного обеспечения и отечест-
венных электронных сервисов – цель еще одного проекта 
в рамках стратегического направления. Эта работа подра-
зумевает создание типового автоматизированного рабоче-
го места государственного служащего. Предполагается, 
что к 2030 году ими будут пользоваться все сотрудники ор-
ганов власти. Это повысит уровень защиты информации. 
Сейчас в России проходит эксперимент, в рамках которого 

на работу с российским ПО к концу 2024 года перейдет  
700 тыс. человек.

В обновленной редакции стратегического направления 
появилась «дорожная карта», в которой прописаны этапы 
и сроки реализации проектов.

Стратегические направления цифровой трансформа-
ции ключевых отраслей экономики и социальной сферы – 
отраслевые документы стратегического планирования, ко-
торые разрабатываются Правительством по поручению 
Президента РФ. Они синхронизированы с действующими 
государственными программами и национальными про-
ектами и утверждаются на период до 2030 года. Чтобы до-
кументы сохраняли свою актуальность, раз в год допуска-
ется вносить в них изменения.

Гарантия

25 марта вступили в силу поправки в Закон о страхо-
вании вкладов. К застрахованным денежным сред-
ствам отнесены размещенные на банковских счетах 
(во вкладах) средства адвокатов, нотариусов и других 
физических лиц, открывших счета (вклады) для осу-
ществления профессиональной деятельности. Кроме 
того, система страхования вкладов распространена 
на средние предприятия, признаваемые таковыми в 
соответствии с Законом о развитии малого и среднего 
предпринимательства, и некоторые НКО (профсоюзы и 
социально ориентированные НКО) (Федеральный закон 
от 25 декабря 2023 года № 655-ФЗ).

Размер возмещения для всех перечисленных лиц соста-
вит стандартную сумму – в пределах 1,4 млн рублей.

Одновременно уточнено, что не подлежат страхова-
нию денежные средства, размещенные на счетах (во 
вкладах) физлиц, которые оказывают профессиональные 
услуги на финансовом рынке в соответствии с Законом о 
Банке России.

ГЛАВАМ О ГЛАВНОМ
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Помимо этого с 21 сентября будет скорректирован 
порядок выплаты страхового возмещения для случаев, 
когда банк, в отношении которого наступил страховой 
случай, одновременно выступал по отношению к вклад-
чику в качестве кредитора. По вкладам физлиц (в том чи-
сле открытым для осуществления предпринимательской 
деятельности) и по счетам (вкладам) адвокатов, нотари-
усов и других физических лиц, открытым для осущест-
вления предусмотренной законом профессиональной де-
ятельности, возмещение будет выплачиваться в полном 
объеме, без учета суммы встречных требований банка к 
вкладчику.

Социальная поддержка

Врачам районных и участковых медучреждений повы-
сили размеры социальных выплат.

Дополнительная господдержка предусмотрена для тех, 
кто трудится в сельской местности, районных центрах и 
малых городах. Своим постановлением от 20 марта 2024 
года № 343 Правительство РФ утвердило поправки, меня-
ющие порядок расчета и увеличивающие размеры ежеме-
сячных социальных выплат для медработников.

Теперь размер выплаты зависит от общего числа насе-
ления той территории, где трудится медработник. Так, 
максимальный месячный размер специальной социальной 
выплаты для врачей районных и участковых больниц, по-
ликлиник и других учреждений первичного звена, распо-
ложенных в населенных пунктах, где проживает не более 
50 тыс. человек, составит 50 тыс. рублей. Среднему мед-
персоналу тех же медицинских организаций доплатят по 
30 тыс.

В свою очередь врачам, работающим в населенных 
пунктах, где проживает от 50 до 100 тыс. человек, установ-
лена выплата в размере 29 тыс. рублей, а для среднего ме-
дицинского персонала – 13 тыс.

Такие изменения распространяются на правоотноше-
ния, возникшие с 1 марта 2024 года. То есть выплаты за 
текущий месяц в апреле медработники получат уже в по-
вышенном размере. По подсчетам Кабмина, такое реше-
ние затронет более 200 тыс. сотрудников больниц и поли-
клиник.

СФР начиная с 1 сентября 2024 года будет проводить 
ежеквартальный мониторинг размеров зарплаты врачей, 
медработников с высшим немедицинским образованием, 
среднего и младшего медперсонала, получивших специ-
альную соцвыплату. В случае выявления нарушений (фак-
тов снижения размера оплаты труда медработников) он 
направит материалы в Минздрав России, Минтруд России 
и Роструд для принятия необходимых мер.

Также поправками предусмотрено, что с 1 апреля на 
выплаты по окладам медработников должно направлять-
ся не менее 50% фондов зарплаты медорганизаций. При 
этом доля выплат по окладам рассчитывается без учета 
компенсационных выплат, а уровень зарплаты должен со-
храняться не ниже прошлогоднего с учетом ее повыше-
ния. Уточняется, что при оценке доли окладов в структуре 
зарплаты не учитываются выплаты, осуществляемые ис-
ходя из расчета среднего заработка. Соответствующие ре-
комендации даны региональным властям и федеральным 
госучреждениям.

Следить за исполнением такого решения поручено 
СФР. Минтруд России совместно с фондом будут проводить 
оценку структуры зарплаты медработников в разрезе субъ-

ектов РФ и федеральных госучреждений. А с 25 июля 2024 
года начнут ежеквартально докладывать о результатах та-
кого мониторинга в Правительство РФ. Между тем Мин-
здрав России должен до 1 апреля этого года направить ре-
гиональным органам власти методические рекомендации 
по порядку исполнения предписаний.

Экологический аспект

Правительство РФ утвердило постановление о созда-
нии федеральной государственной информационной 
системы состояния окружающей среды. Ее главными 
задачами станут сбор и обработка данных о состоянии 
окружающей среды, а также прогнозирование и анализ 
изменений ее состояния под воздействием естествен-
ных и антропогенных факторов.

ФГИС, в частности, будет содержать данные о состоя-
нии атмосферного воздуха, водных объектов, почв и о дру-
гих компонентах природной среды. Отдельные разделы си-
стемы будут посвящены состоянию экосистемы озера 
Байкал и участков вечной мерзлоты. В других ее разделах 
появятся результаты государственного экологического мо-
ниторинга и сведения о мероприятиях по сокращению вы-
бросов загрязняющих веществ в атмосферу, а также ин-
формация об обращении с отходами. Система будет 
интегрирована с уже действующими информационными 
ресурсами в сфере природопользования и охраны окружа-
ющей среды.

Оператором новой ФГИС определена публично-право-
вая компания «Российский экологический оператор». 
Предполагается, что работы по созданию информацион-
ной системы будут идти в 2024–2025 годах, а ее запуск за-
планирован на март 2025-го.

Пользователями нового электронного ресурса станут 
органы власти и местного самоуправления, а также пред-
ставители бизнеса и граждане.

Подписанное постановление – часть работы по реа-
лизации новых положений федерального закона «Об ох-
ране окружающей среды». Они были приняты летом 
2023 года.
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В Краснодарском государст-
венном историко-археологи-
ческом музее-заповеднике                            
им. Е. Д. Фелицына 
в начале года прошла выставка 
сладких изделий «Шоколадные 
истории», сделанных кондитером-
шоколатье Николаем Поповым. 
Он уже более 25 лет создает 
потрясающие шедевры 
шоколадного искусства

Текст: Ирина Трошина

ИСКУССТВО

Вкус                                                     
жизни
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а выставке были представле-
ны уникальные экспонаты, 
которые удивляли поистине 
ювелирным исполнением и 
наполняли помещения музея 
ароматом шоколада. Более 

150 предметов из бельгийского шо-
колада: животные, фрукты и истори-
ческие памятники. На одной из ви-
трин расположились экспонаты, по-
священные творчеству Владимира 
Маяковского. В книге из шоколада, 
страницы которой перелистывают-
ся, написано знаменитое стихотво-
рение поэта «Краснодар», а рядом 
можно было увидеть миниатюру па-
мятника «Собачкина столица». Са-
мая большая на выставке фигура из 
шоколада – это «Александровская 
триумфальная арка», которую мас-
тер изготавливал в течение месяца. 
Ее размер – 120 на 180 сантиметров. 
На нее ушло более 25 килограммов 
шоколада.

Николай Попов родился и вырос 
на Крымском полуострове в Симферо-
поле.

– Я с детства любил сладкое. 
Моя мама Татьяна и бабушка 
Валентина были кондитерами. 
Они работали на комбинате 
питания. Помню, как мама 
забирала меня из детского 
сада и мы шли к ней на работу. 
Когда мне исполнилось 16 лет, 
близкие сказали, что я могу 
стать кем угодно, но только          
не кондитером, – вспоминает 
наш герой.

Тогда у молодого человека было мно-
го интересов. Он играл на аккордео-
не, умел танцевать ламбаду, обучал-
ся в английской школе. Юноша тща-
тельно обдумывал выбор профессии, 
но в итоге остался верен традициям 
семьи.

Николай отучился на технолога 
общественного питания в техникуме, 
а после поступил в Донецкий нацио-
нальный университет экономики и 
торговли им. Михаила Туган-Баранов-
ского на специальность повара-кон-
дитера. Его трудовая деятельность на-
чалась в ресторане, где молодого 
человека научили главному правилу: 
не подавать рыбу без белого соуса. 
Даже если у тебя много заказов и все 
подгорает на плите, соус необходимо 
обязательно взбить, иначе блюдо счи-
тается незавершенным. Постепенно 
среди гастрономических изысков он 
стал отдавать предпочтение изготов-
лению тортов и создавал настоящие 
произведения искусства.

Н
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В ресторане Николай отработал 9 лет. Сна-
чала простым поваром, затем шеф-поваром, а 
после – заместителем директора. Наш герой 
уверен, что нельзя на одном месте работы за-
держиваться больше трех лет. Необходимо 
постоянно профессионально развиваться.

Три горсти шоколада

Однажды Николай совершенно случайно по-
пал на мастер-класс по изготовлению шоко-
лада к женщине по имени Тамара. Как гово-
рит мужчина, полуторачасовая лекция о сла-
достях в его планы не входила. Он опаздывал 
на поезд до Киева. Напоследок женщина дала 
ему три горсти шоколада – белого, черного и 
молочного.

По словам Николая, его удивило, что от по-
даренного лакомства во рту еще долго оста-
вался глубокий и насыщенный вкус. На протя-
жении года герой съедал по одному зернышку 
шоколада, пока тот не закончился.

– Тогда я переживал творческий кризис 
и принял решение, что уйду с работы и 
открою собственное дело. Инвесторы 
ресторана не понимали, в чем причи-
на, ведь у меня была самая высокая 
зарплата. Они говорили, что ни одно 
заведение, где нет алкоголя и еды, а 
есть только сладкое, не будет работать. 
Знакомые также твердили в один голос, 
что ничего не получится. Но я думал о 
том, что когда мне исполнится 45 лет, 
не хочу жалеть о том, чего не сделал. 
Сегодня я рад за свое решение, 
которое тогда принял. Порой мы делаем 
неосознанные вещи, влияющие на всю 
нашу дальнейшую судьбу. В основном 
стараемся зацепиться за материальное 
и пренебрегаем тем, что находится у 
нас внутри. Даже если в человека не 
верят, наперекор всем он должен идти 
к своей мечте, – отмечает Николай 
Попов.

Рай для сладкоежек

У нашего героя все получилось. Арт-конди-
терская Николая Попова стала одним из са-
мых популярных заведений в Симферополе.

– Мой бизнес-план до сих пор хранится 
в библиотеке Донецкого национального 
университета экономики и торговли  
им. Михаила Туган-Барановского.          
Это проект заведения общественного 
питания, который смог принести 
прибыль за короткий срок – 1 год и 8 
месяцев, – рассказывает мужчина.

Как говорит шоколатье, методом проб и оши-
бок он прошел долгий путь, прежде чем изы-
сканное лакомство поддалось его рукам. Все 
творческие процессы проходили по ночам.

ИСКУССТВО
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Однажды в сети Интернет Николай на-
ткнулся на историю шоколада, которая вдох-
новила его на создание музея.

– Мне захотелось выделить целую 
комнату в кондитерской, посвященную 
истории именно этого лакомства. В 
музее экскурсии проводили на англий-
ском и русском языках. Гостям расска-
зывали о племенах майя и ацтеков. У 
каждого из них был свой бог шоколада, 
которому они поклонялись. Когда 
шоколад появился в Европе, там 
правили монахи, и его запретили. 
Слово «шоколад» нельзя было даже 
произносить. И так продолжалось на 
протяжении 100 лет, пока продукт не 
попал на стол царей, где его подавали   
в виде напитка, в котором он перети-
рался с красным перцем. Это был 
самый дорогой напиток. Первый 
шоколад продавался в аптеках и 
считался лекарством. И только потом 
его стали варить и он перешел в разряд 
лакомств. По преданию, первые в мире 
конфеты появились в Египте, когда 
дикий мед смешивали с финиками, – 
отмечает герой.

Также Николай Попов проводил благотвори-
тельные мастер-классы для детей, которые 
могли посещать и ребята с ограниченными 
возможностями здоровья, а каждые выход-
ные при заведении работала «школа юного 
кондитера».

Позже с Тамарой, с которой случайно све-
ла его судьба, Николай стал сотрудничать. 
Она занималась поставками бельгийского шо-
колада и за год продала ему тонну лакомства. 

А затем они вместе отправились в Польшу в 
академию шоколада Barry Callebaut.

– Когда приехали в Варшаву, Тамара 
мне сказала: «Ты, пожалуйста, не 
говори, что из шоколада что-то делал». 
Помню, как мне было стыдно. В то 
время все кондитеры работали с 
глазурью и называли ее шоколадом. 
Весь декор на торте делался из 
кондитерского полуфабриката, потому 
что работать с ним проще. С того 
времени, когда я это осознал, все           
мои десерты были из натурального 
шоколада, – говорит Николай Попов.

04 | 2024 МСК 53
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После этого совершенствовать свое мастер-
ство Николай поехал в академию шоколада 
во Франции. Там и родился бренд Nikolya. Так 
мужчину называли, пока он был в Европе. Он 
вспоминает, что в той поездке приобрел пер-
вые формы и привез фирменный рецепт шо-
коладных трюфелей с водкой.

Всеобщее признание

Дела в кондитерской шли в гору, но Николаю 
хотелось большего – чтобы о нем узнали за 
пределами полуострова. Так родилась идея 
передвижной шоколадной выставки. Наш ге-
рой отправился в турне и начал воплощать 
задуманное. Первым городом, в котором он 
побывал, был Витебск в Республике Бела-
русь.

На создание многих шоколадных экспона-
тов его вдохновила удивительная история ла-
комства, а что-то в коллекции – это точная ко-
пия известных вещей. У каждого экспоната – 
своя история, и их собрание постоянно попол-
нялось после посещения очередного города. 
Мужчина признается, что любит копировать 
красивые вещи.

– Помню, что необходимо было 
каким-то большим предметом запол-
нить огромный зал музея. Мне пришла 
идея сделать двухметровую Эйфелеву 
башню – символ города, где я обучался 
профессии шоколатье. Изначально 
необходимо было нарисовать эскиз 
башни и сделать так, чтобы она 
устойчиво стояла. На ее создание ушло 
более чем 500 плиток шоколада и в 
среднем около месяца работы. Башня 
весила 45 килограммов. Она была 

кривая и косая, но меня переполняло 
чувство гордости, – делится мастер.

Еще была пирамида Хеопса. Николай ее сде-
лал, чтобы просто заполнить место в музее, а 
когда закончил, вспомнил, что первые кон-
феты появились в Египте.

40-килограммовый рояль из белого шоко-
лада – это тоже дань истории, напоминание о 
том, что Моцарт в своих ариях воспевал дан-
ное лакомство. Для его изготовления потребо-
валась целая неделя.

Бывает, что изготовление какой-то мелочи 
занимает больше времени, чем сооружение 
объемной конструкции. В коллекции была ма-
ленькая корона Российской империи из бело-
го шоколада. Это единственный экспонат, ко-
торый каждый раз для нового города 
создавался снова. Корона была настолько 
хрупка, что стоило взять ее в руки, и она рас-
сыпалась. Ее вес составлял всего 30 грам-           
мов – это 1 столовая ложка шоколада.

ИСКУССТВО
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После Белоруссии Николай отправился в 
турне по другим странам СНГ со своим выста-
вочным проектом «Музей шоколада «Нико-
ля». Так он путешествовал 10 лет.

После выставки в Сианьском музее запад-
ного рынка Тан в Китае кондитер осознал, что 
нет ничего невозможного, все рамки только в 
нашей голове. В экспозиции были представле-
ны около 700 произведений искусства: шоко-
ладные и марципановые скульптуры, карти-
ны, обрамленные в шоколадные багеты, 
миниатюры, инсталляции и композиции об-
щим весом более 1500 килограммов. Около 
150 шоколадных экспонатов были посвяще-
ны символике и значимым объектам КНР. 
Специально для этой выставки наш герой при-           
готовил серию произведений искусства, по-
священных городу Сиань и Великому шелко-
вому пути, а также солдатам «Терракотовой 
армии».

– Здесь создал большое панно, на 
котором были запечатлены достоприме-
чательности Гонконга. Влажность 
воздуха в помещении составляла 99%, 
и каждый день приходилось протирать 
шоколад от влаги. Необходимо было 
поддерживать непревзойденный 
внешний вид предметов, и я нашел 
решение: стал покрывать шоколад 
строительным лаком, чтобы он дольше 
держал форму, – рассказывает Николай 
Попов.

Особенно шоколатье гордится объемными 
полотнами. Самые большие он создал в Ка-
захстане: картина высотой в 3 метра и шири-
ной в 1,2, весом в 200 килограммов, а также 
двухметровая дверь как в государственном 
музее золота и драгоценных металлов.

Тонкости работы
Появляются экспонаты из обычного черного 
и белого молочного шоколада, который мож-
но найти на полках магазинов. Для создания 
скульптур изготавливается основа из пищево-
го силикона, в которой и отливается шоколад. 
Если сделать массу гуще, то из нее можно ле-
пить как из пластилина, а чтобы получить 
цвет, в шоколадную массу добавляются пище-
вые красители. В процессе работы шоколад 
приходится растапливать, но никаких доба-
вок для сохранения формы не используется – 
материал склеивается при остывании.
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Самое сложное в шоколадном деле – тран-
спортировка, хранение экспонатов и соблюде-
ние температурного режима в 22–23 градуса. 
Наш герой перевозит сладости в оборудован-
ном автомобиле в специальных термоупаков-
ках и блоках из пенопласта, а большинство 
предметов разбираются, чтобы их можно 
было транспортировать. Бывают случаи, ког-
да шоколадные изделия не доезжают до опре-
деленного города. Однако страдают они не 
только в процессе переезда. К повреждениям 
приводят любопытные и недоверчивые слад-
коежки-посетители, которые хотят потрогать 
экспонат из шоколада, проверяют его на 
ощупь.

Все изделия съедобны, но шоколатье не ре-
комендует их пробовать. В поездках и на вы-
ставках они покрываются пылью. Через ка-
кое-то время шоколад начинает портиться и 
пропадает его неповторимый аромат. Нико-
лаю приходится творить свои шедевры зано-
во. Через два года изделия утилизируются.

О любимом лакомстве

Чтобы выбрать в магазине качественный шо-
колад, Николай Попов рекомендует смотреть 
не на цену, а на содержание какао-продуктов 
в составе. Горький шоколад содержит не 
меньше 72%, в темном – 47–52%, а в молоч-
ном – 27–31%.

Мужчина отмечает, что если после съеден-
ной шоколадки появляется желание запить 
водой, значит, это не настоящий продукт. Жа-
жду провоцирует пальмовый жир.

Самым необычным сочетанием, которое 
использовал Николай Попов, стало сало в шо-
коладе. Данный продукт состоит из обычного 
или копченого сала, шоколада и сливочного 
масла и имеет солено-сладкий вкус. А сочета-
ние черного или молочного шоколада с крас-
ным перцем Чили наиболее полно раскрывает 
вкус. По словам мастера, в шоколад можно до-
бавлять любые специи – они придают пикант-
ность сладкому лакомству.

– Я люблю шоколад, особенно молоч-
ный. Если хорошо разбираешься в 
продукте, который делаешь, ты не 
можешь его не есть. Ты им наслажда-
ешься. Меня радует не только вкус 
шоколада, но и его необыкновенная 
пластичность, – отмечает мастер.

Как говорит мужчина, желание делиться 
этой красотой идет изнутри. Чем сложнее из-
готовление шоколадных изделий, тем инте-
реснее процесс для мастера.

Последние несколько лет Николай Попов 
проводит мастер-классы и читает лекции для 
студентов техникума, в котором он обучался.

– Многие ребята не знают, кем хотят 
стать в жизни. Ищут свой путь. Смо-
тришь на них – горящие глаза вначале 
и сомнения, которые их одолевают, – 
на последнем курсе. Я пытаюсь им 
помочь и рассказываю свою историю 
пути к мечте, – заключил шоколатье.

ИСКУССТВО
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